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Logros en la Red ZICOSUR-Universitaria, bajo la presidencia del 

Ing. Hildegardo González (Período 2012-2014)

Fue durante la II Reunión Plenaria de Rectores de la Red ZICOSUR-Universitaria, cuando el Prof. 

Ing. Hildegardo González Irala, en su carácter de Presidente de la organización, presentó un 

pormenorizado informe de su gestión ante los miembros, representantes de más de 30 

universidades de América del Sur. Hoy reconocida por el Instituto Internacional de Educación 

Superior para América Latina y el Caribe (IESALC-UNESCO), como parte de su gestión.

l Ing. González, Rector de la Universidad Nacional de EItapúa (UNI), fue electo el 24 de agosto del 2012, en 

asamblea general. Además de dirigir importantes 

reuniones plenarias en los países de Brasil, Argentina y 

Paraguay, sobresalen los siguientes aportes: 

Intercambios
 Se ha logrado el fortalecimiento del intercambio docente 

de las universidades miembros.

 Se realizó la fase piloto del primer Intercambio Estudiantil 

con mucho éxito. El mismo se realizó con la Universidad 

Nacional de Chaco Austral (Argentina) y la UNI. Durante un 

semestre, Leandro Bareiro, estudiante de la UNI, Sede Gral. 

Artigas, asistió a clases de Matemática en la Universidad 

Nacional de Chaco. En contra partida, Juan Manuel Varela, 

estudiante de la Universidad de Chaco Austral, quien 

realizó su pasantía en la UNI. 

 Se aprobó el proyecto y la Reglamentación del Programa 

del Personal de Gestión Universitaria de la Red, 

ejecutándose acuerdos específicos.

Incorporación de nuevos miembros 
 Tres nuevas universidades se han incorporado a la Red 

Universitaria ZICOSUR. Por la Argentina, la Universidad 

Autónoma de Entre Ríos (UADER); por Paraguay, la 

Universidad Nacional de Caaguazú (UNC@) y por Brasil, la 

Universidad Estadual de Parana (UNESPAR). Estas 

incorporaciones aumentarán las posibilidades de 

profesores, estudiantes y funcionarios de las universidades 

miembros para fortalecer los programas comunes. 

Actualmente son 34 universidades miembros. Por Brasil, 9; 

Argentina 14; Paraguay, 7; Bolivia, 2 y Chile 2.

Oficialización del relacionamiento ZICOSUR-

Gobierno con Universidades
El  Presidente pro tempore de ZICOSUR-Político, Jorge Milton 

Capitanich, participó de la Reunión Plenaria de Rectores de la 

Red,  el 15 de noviembre de 2013, en el Campus de la 

Universidad Nacional de Encarnación. Ambas autoridades, Prof. 

Ing. González y Jorge Capitanich, suscribieron un convenio para 

fortalecer las acciones, tanto de las universidades púbicas 

integrantes como de las gobernaciones de cada región. Este 

documento valida la relación de ZICOSUR Gobierno y la 

ZICOSUR-Universitaria.

Reconocimiento UNESCO
Se produce el reconocimiento oficial de la Red ZICOSIUR-

Universitaria, gestiones realizadas por su Presidente, Ing. 

Hildegardo González. Se ha logrado la incorporación de la Red 

ZICOSUR-Universitaria ante la UNESCO, a través del Instituto de 

Educación Superior para América Latina y el Caribe (IESALC). 

Este documento es muy trascendente por las oportunidades 

internacionales que tendrá la Red, a través de la UNESCO.

Convenio de la AUGM y la ZICOSUR-Universitaria 
Otro hecho relevante, fue la firma de un convenio entre la 

ZICOSUR-Universitaria y la Asociación de Universidades del 

Grupo Montevideo (AUGM), que se llevó a cabo el 25 de abril de 

2014, en el marco de la LXV Reunión del Consejo de Rectores de 

la Asociación de Universidades del Grupo Montevideo (AUGM), 

desarrollada en la Universidad Federal de Santa Catalina UFSC, 

ciudad de Florianópolis (Brasil). 

Creación de la Secretaría Permanente 
Debido a la necesidad de contar con una secretaría que sea 

depositaria de todos los documentos y archivos de la 
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organización, se ha decidido crear una Secretaría Permanente. 

La sede funcionará en la Universidad Nacional del Nordeste 

(UNNE) Corrientes-Argentina, recayendo el cargo de primer 

Secretario en la persona del señor Amilcar Aguirre (UNNE) 

Sesiones plenarias
Entre las reuniones más importantes, en el 2012, se ha llevado 

a cabo en la Universidad Nacional del Este, Ciudad del Este 

Paraguay. En el 2013 se realizó su primera reunión plenaria en 

la Universidad Nacional de Chilecito, Argentina y la segunda, el 

15 de noviembre de ese año en la UNI con la presencia del 

Gobernador de la Provincia de Chaco y Presidente de la 

ZICOSUR- Gobierno, Jorge Capitanich.

Para el 2014, de realizó la primera Reunión Plenaria de Rectores 

de la Red ZICOSUR Universitario, el viernes 11 de abril, en la 

Universidad Estadual del Centro Oeste de Parana, en la ciudad 

de Guarapuava (Brasil) y la segunda reunión, en la Universidad 

Nacional de Chaco Austral (Argentina).En su informe detalla 

que se habilitó una página web (en español y portugués) 

donde se publican los miembros, movilidades realizadas, 

convenios, datos de las universidades. El portal web fue 

desarrollado por la Universidad Estadual Centro Oeste de 

Paraná (Brasil). Su dirección web es: http://www.zicosurunivers

itario.org/es/

 "Red de Movilidad Estudiantil Ñanduti" a nivel país de la AUPP

a reunión de trabajo organizado por la Asociación de Universidades 

LPúblicas del Paraguay (AUPP) para el estudio pormenorizado de la Red 
de Movilidad Estudiantil "Ñanduti" de Universidades Públicas, tuvo lugar 

en la sala del Consejo Superior Universitario de la UNI.

El actual Presidente de la AUPP, Dr. Pablo Martínez, Rector de la Universidad 
Nacional de Caaguazú (UNC@), fue recibido por su anfitrión, el Rector de la 
UNI, Ing. Hildegardo González, quien orientó detalles de cómo desarrollar la 
ejecución del programa que beneficiará los universitarios del país. 

Martínez expresó su motivación por ejecutar pronto el proyecto. "Estoy 
contento de estar en la UNI, tener una reunión de trabajo con el rector de la UNI, 
Ing. Hildegardo González y el vicerrector de la UNP, Dr. Adolfo Villasboa, con 
compañeros de las universidades de Concepción, Canindeyú y Caaguazú para 
habilitar los beneficios del proyecto. 

Entrevista con el Presidente de la AUPP
 "Ñanduti" exige una estructura técnica ejecutiva
"Hay un hermoso proyecto denominado "Ñanduti" que se presentó a través de 
la UNI al Congreso de Universidades y que lo aprobó. Ahora lo queremos 
operativizar y eso significa, movilizar estudiantes de las universidades públicas 
entre las distintas carreras. En este sentido, eso Implica una conformación de 
estructura técnica, de  trasferencia de información, de mirar quienes accederán 
a los beneficios, discutir aspectos administrativos, académicos, de crédito, 
analizar las notas y calorificaciones de los postulantes que harán los 
intercambios" 

 ¿Fue provechosa esta reunión definir las acciones 
prioritarias?

"Fue una rica reunión en donde compartirnos fundamentalmente la intención de 
construir una Red, por que  "Ñanduti" pretende crear lazos de unión y estamos 
prácticamente compactado entre las universidades públicas. Los Rectores y 

Vicerrectores, estamos en la organización hace un buen 
tiempo. Ahora necesitamos que directivos, docentes, 
funcionarios administrativos y esencialmente estudiantes, 
realicen los intercambios y sea una bella realidad". 

 ¿Cómo es la política de financiamiento del 
programa?  

"Hay experiencias ya acumuladas en las diferentes 
universidades. La nuestra, UNC@, tenemos un convenio de 
cooperación de intercambio estudiantil y docentes con la 
Universidad de Kansas (EE.UU.) y para nosotros este aspecto 
es simple. La universidad de Kansas recibe en su residencia 
universitaria, a nuestros estudiantes y docentes que van allá y 
pagan sus pasajes. En contrapartida, lo mismo ocurre cuando 

viene un estudiante de Kansas, quien sólo paga su pasaje y el resto corre 
por cuanta de nuestra universidad. En este sentido, tratamos de buscar 
fondos del sector privado (bancas, industrias) para que nos de un 
soporte financiero que puedan acompañar a los estudiantes de escasos 
recursos para hacer su intercambio". 

 ¿Cuál es su prioridad como  presidente de la AUPP?
"Mi prioridad  principal es que cada universidad pública de Paraguay 
reúna las condiciones de calidad que exige la Agencia Nacional de 
Evaluación y Acreditación de la Educación Superior (ANEAES). 
Fortalecer la Educación Superior. Estamos ante el imperio de una nueva 
ley de Educación Superior donde fundamentalmente se pretende luchar 
por la calidad de la educación. 

Mucho tiempo las universidades públicas de Paraguay se han encerrado 
en sus cuatro paredes. Hay una realidad nacional que necesita de 
desarrollo y las universidades tienen que marcar el rumbo de esta 
nación. Esto implica trabajar como universidad,  como asociación y 
trabajar con la comunidad que la rodea a las universidades. Debemos 
ser protagonistas de desarrollo en nuestras regiones. Aquí, quienes 
protagonizan el desarrollo es el sector privado, el sector publico, y 
nosotros somos universidades públicas: debemos proponer una agenda 
de desarrollo, y esa la función de las universidades.

Hoy día existen más necesidades. Cada vez estamos más inseguros, 
vivimos momentos con procesos de alta injusticia, y no creíble. Las 
universidades públicas tenemos carreras de Derecho y me preguntó qué 
estamos formando, entonces.  ¿Acaso formamos agentes que no 
contribuyen a la justicia? Aquí tenemos carreras de Medicina y tenemos 
problemas de salud en el país. Si no lo encaramos en este proceso, 
quedaremos atrás.  Entonces, queremos darle ese rol protagónico y 
como universidad, contribuir al desarrollo", expresó al finalizar. 
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Inauguración de la Incubadora de empresa INCUNI

l Ministro Presidente del Consejo Nacional de ECiencia y Tecnología (CONACYT), Ing. Luis 

Alberto Lima Morra, expresó su satisfacción de 

encontrarse en la Institución para inaugurar las 

modernas instalaciones de la INCUNI.

Satisfecho, dijo: "La incubadora no es solo una 

construcción, sino un mecanismo de apoyo a la gente 

que quiere forjar una empresa, donde se le brinda un 

espacio físico para dar sus primeros pasos". 

Argumentó luego el porqué a CONACYT le interesa la 

INCUNI, "porque es una escuela de formación, donde 

se aprenden, se desarrollan ciertas actitudes y 

aptitudes que generalmente se denominan 

competencias emprendedoras, donde adquiere 

capacidad de trabajar en equipo, saber solucionar 

problemas, buscar información y todo aquello que se 

necesita para emprender algo nuevo.” Al finalizar, 

sostuvo que la INCUNI, "es un lugar por excelencia 

donde se tiene que producir la innovación (…)", al 

tiempo de reiterar que se siente satisfecho por el 

avance que se ha hecho. "Mis felicitaciones al Ing. 

Hildegardo González, al Ing. Salazar y a sus 

colaboradores", cerró.

 "Esperamos que la INCUNI sea cuna de innovaciones en Itapúa”

l Rector expresó que la fecha el momento es muy Eimportante, pues con ella se culmina un ciclo de las 

nuevas instalaciones que fue construido con el aporte 

del CONACYT, "Concluye una parte el proyecto, pero ahora se 

inicia con fuerza el mayor desafío de brindarle sostenibilidad y 

sustentabilidad al programa. Igualmente nos acompaña hoy 

miembros del CIPI, un centro de investigación pecuaria con el 

cual trabajamos y con nuestra cooperación, ha ganado 

también un proyecto para la construcción del laboratorio, 

próximo a inaugurar en las inmediaciones del Km. 8 ruta I", 

afirmó.

"Con el CONACYT, somos ganadores de otros proyectos de 

investigación y de posgrado. Uno de esos proyectos que 

ganamos, lo hicimos con el Intendente Municipal, Abog. Joel 

Maidana y su equipo en un proyecto asociativo productivo, el 

otro lo ganamos en investigación sobre el arroz con la MSc. 

Lidia Quintana de Viedma con la UNI.

Luego recordó que "Así también se tiene el posgrado en 

biotecnología, un proyecto elaborado con la UNAM de 

Misiones Argentina, por lo tanto la presencia del Presidente 

del CONACY es una presencia muy grata para la Universidad y 

la Región. Esto mejora la calidad de vida de la gente, disminuye 

la brecha la pobreza, con mejoras de proyectos productivos 

dirigidos a productores mediante la Municipalidad y la 

"Hoy la INCUNI ya es un sello nacional", afirmó el Prof. Ing. Hildegardo González, Rector de la UNI al dirigirse ante 

un público que vio inaugurada la nueva instalación de la Incubadora de Empresas de la UNI, la cual tiene como 

principal objetivo facilitar todos las herramientas a nuevos agentes que vigoricen el dinámico ritmo del comercio, la 

industria y todo los aspectos que hacen al desarrollo de la región. En dicho acto, participó el Ing. Luis Alberto Lima 

Morra, Ministro Presidente del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT). 

Universidad" "Quiero finalmente agradecer al Presidente del 

CONACYT, al Intendente Municipal de Encarnación, al 

representante del SNPP, al Ministerio de Justicia y Trabajo, al 

equipo de la INCUNI, a los representantes de la Universidad 

Católica, a los medios de prensa y a todas las 

representaciones que hoy estuvieron presentes. Hoy la 

INCUNI ya es un sello nacional y reconocido en el ámbito 

regional y nacional".

Autoridades en la ceremonia de inauguración

La ceremonia fue presidida por el Rector, Prof. Ing. 

Hildegardo González Irala y asistieron el Intendente 

Municipal de Encarnación, Abog. Joel Maidana Vega; el 

Presidente del CONACYT, Ing. Luis Alberto Lima Morra. 

Participaron del acto, el Ing. Alcides Corbeta, Coordinador 

General Proyecto DeTIEC, la Dra. Lucila Bogado de Scheid, 

Directora Gral. de Investigación y Extensión, Dra. Susana 

Fedoruk, Directora de Investigación y Extensión, Ing. Oscar 

Salazar, Gerente de la INCUNI. Prestigiaron con su presencia, 

los Decanos y Vice Decanos. De esta manera fue inaugurada 

oficialmente las nuevas y modernas dependencias de la 

Incubadora de Empresas (INCUNI), donde se ubicarán los 

emprendedores que serán incubados intra-muro, con 

acceso a energía eléctrica, internet, teléfono y otros, 

servicios básicos.
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a sesión plenaria del Consejo LSuperior Universitario (CSU) 

completó el calendario de 

reuniones previstas para el 2014 

con interesantes logros a favor y 

en  re spues ta  a  lo s  f i nes  

estatutarios. Debido a que el 

Rector, Ing. Hildegardo González 

Irala, se encontraba cumpliendo 

actividades en la capital del país, 

como Vicepresidente del Consejos 

Nacional de Educación Superior 

(CONES), fue la Vicerrectora, Dra. 

ratificante fue escuchar las experiencias vividas por los 

GDocentes de la UNI quienes se han beneficiado con el 

programa de intercambio "Escala Docente", 

coordinado por la UNI ante la Asociación de Universidades del 

Grupo Montevideo (AUGM).

Óptimo cierre de las sesiones del CSU 2014

Docentes comparten sus experiencias de Movilidad AUGM

Yilda Agüero de Talavera, quien presidió la sesión. Al aprobar 

el acta de la última sesión, se dio lectura a los Dictámenes de 

Comisiones. Aquí resaltó la recomendación de la Comisión de 

Asuntos Académicos y Reglamentarios, de aprobar el 

proyecto de la carrera de Ingeniería Industrial, presentada por 

la Facultad de Ingeniería.

También se presentó el informe de gestión realizado por el 

Presidente de la Red Universitaria de la Zona de Integración 

Centro Oeste de América del Sur (ZICOSUR), Ing. Hildegardo 

González Irala, quien culminó con éxito su compromiso 

internacional, gestión 2012-2014, al frente de esta Red, hoy 

reconocida por el Instituto Internacional de Educación Superior 

para América Latina y el Caribe (IESALC-UNESCO).

Rector de la UNI , Ing. Hildegardo González Irala, manifestó su 

satisfacción ante las gestiones y los resultados obtenidos y 

calificó de excelente los aportes brindados. 

A cada momento, el Rector consultaba sus dudas a los 

docentes, quienes brindaban detalles de sus logros y 

limitaciones, al tiempo de cotejar dichas experiencias con el 

Rector y con ello mejorar la ejecución del programa para los 

años venideros. Esta sesión de informes permitió conocer los 

nuevos desafíos que podría emprender la UNI y así mejorar las 

relaciones con las universidades miembros de la AUGM en 

materia de calidad educativa. La Magister Dina Matiauda 

Sarubi, Directora Académica del Rectorado y Coordinadora del 

programa internacional ante la AUGM, destacó la importancia 

de las experiencias vividas con las gestiones realizadas entre las 

universidades partes de dicho Grupo.

ecientemente,  la  UNI f i rmó un convenio Rinterinstitucional con la Universidad Estadual Paulista 

"Julio de Mesquita Filho" (UNESP)- Brasil, y uno 

específico para desarrollar actividades de Movilidad de 

estudiantes.

Universidad Estadual Paulista - Brasil trabaja con la UNI

Su propósito es fortalecer la internacionalización por 

medio de la ejecución de programas de intercambios de 

estudiantes y docentes, y recientemente el programa de 

movilidad de Gestores ESCALA, a través de la Asociación 

de Universidades del Grupo Montevideo (AUGM), donde la  

UNI y la UNESP son miembros .

El acuerdo busca que  las Universidades amplíen los 

intercambios, las investigaciones y compartan sus 

publicaciones.

Fuente: Cooperación Estudiantil
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a Lic. Analía Caballero, acompañado de su equipo Ltécnico del Departamento de Recursos Humanos del 

Rectorado, dirigió el taller previsto en el Programa de 

Inducción, dirigido a los nuevos funcionarios de la UNI. Asistió 

al taller, el Rector de la UNI, Ing. Hildegardo González, quien 

orientó y reflexionó sobre el valor de la función que 

Inducción laboral: Asumir el "compromiso institucional" 

nte la atenta mirada del Senador Nacional, Arnoldo AWiens, actual Presidente de la Comisión de Energía, 

Recursos Naturales, Población, Producción y 

Desarrollo Sostenible de la Cámara de Senadores y de otras 

autoridades locales, el Rector de la UNI, Ing. Hildegardo 

González Irala, habló de la trascendencia del Primer Seminario 

de Energía y Medio Ambiente, organizado por la Facultad de 

Ingeniería con el apoyo de importantes organizaciones afines. 

También estuvieron presentes el Lic. Walter Harms, Diputado 

Nacional por el Departamento de Itapúa y la MSc. Cristina 

Morales, Ministra de la Secretaría del Medio Ambiente de la 

Presidencia de la República.

El Rector resalta el valor de la Energía y el Ambiente 

Antes, el Rector agradeció la presencia del Senador Nacional 

Wiens, del Diputado Harms y de la Ministra del Medio 

Ambiente, al haber accedido como conferencista de las 

jornadas. Después, describió con detenimiento, la realidad de 

la explotación irracional del medio ambiente y el uso de la 

energía hidroeléctrica en nuestro país.

Desde el punto de vista ambiental, puso en relieve la 

desatención del municipio de la capital por las condiciones 

que presenta actualmente y emblemático lago de Ypacarai. No 

menos importante fue su llamado de atención a las mejoras 

urbanas que experimenta la ciudad de Encarnación, pero que a 

la vez compromete a la ciudadanía y a sus autoridades a 

conservarlo y sostenerlo en óptimas condiciones.

Dijo que durante las jornadas serán abordados temas de vital 

importancia por sus porpios agentes contralores y ejecutores, 

como el "Análisis del Tratado de YACYRETA", a cargo del 

Senador Wiens, la "Perspectivas de Emprendimientos 

Hidroeléctricos", a cargo del Diputado Harms y la exposición 

sobre: "Política Ambiental Nacional", de la disertante MS.c. 

Cristina Morales, Ministra de la Secretaria del Medio Ambiente 

(SEAM).

desempeñaran cada uno de los funcionarios. 

Los servidores públicos cumplieron con una serie de 

actividades que programa el Dpto. de Recursos Humanos, con 

el fin de concienciar el valor del trabajo y la concreción de los 

fines institucionales con calidad. Caballero les aclaró el objetivo: 

"queremos que se apropien de las múltiples acciones 

emprendidas por la UNI". Luego, el Rector de la UNI, Ing. 

Hildegardo González, bregó por el fiel cumplimiento de las 

normativas vigentes: "Necesitamos que sepan y amen lo que 

hacen en sus puestos de trabajo, respetando las normas éticas y 

legales de la institución universitaria", luego les describió los 

numerosos logros que lleva a favor la UNI en su compromiso 

con la sociedad.

i r e c t i v o s ,  d o c e n t e s ,  Dfuncionarios e invitados 

especiales disfrutaron de una 

excelente noche en la Cena Aniversario 

por el 16º aniversario de fundación de 

la Asociación de Funcionarios de la 

Universidad Nacional de Itapúa 

(AFUNI) y por el 18° aniversario de vida 

institucional de la Universidad Nacional 

de Itapúa (UNI). El acontecimiento se 

llevó a cabo en el Centro de 

Convenciones OLMI del Barrio Ca'aguy 

Rory. La Cena Show fue organizada por 

AFUNI, bajo la presidencia de Roly 

Ayala y los miembros de la Comisión 

Directiva. 

La velada estuvo amenizada con por el 

grupo "Estilo Band" de San Juan 

Bautista Misiones, caracterizado por un 

clima de absoluta camaradería, disfrute 

total, con baile incluido y sorteos de 

regalos e interesantes premios entre 

los asociados. 

Aniversario de la AFUNI  y de la UNI 
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Murales: un arte contemporáneo en elevación Murales: un arte contemporáneo en elevación Murales: un arte contemporáneo en elevación 

Un ejemplo claro son los 2 murales que aparecen en los accesos al Campus de 
la Universidad Nacional de Itapúa. Una de ellas ilustra una épica historia en tres 
episodios de la Independencia de Paraguay y por el otro, muestra los elementos 
que caracterizan la cultura y la evolución del departamento de Itapúa, ambos 
recientemente remozados. 

Se restaura la obra inspirada

 por el Bicentenario

ecientemente el Mural del Bicentenario, fue restaurado por 

Rcomponentes del grupo Yvytu, autores de la obra. Está situado al 
costado de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas 

(FaCEA) y fue construido con técnica de esgrafiado por los plásticos Mario 
Núñez, Fernando Colman, Joel Riveros, Sergio Jara y Aldo Venialgo, 
profesores superiores de Artes Plásticas egresados del Instituto Superior de 
Bellas Artes del Grupo Movimiento Muralista Yvytu de Asunción.

El mural, que fue inaugurado en el 2011, año del Bicentenario de la 
Independencia de nuestro país, recibió una mano de pintura óxido y sellador, 
para volver a recobrar su color inicial. Este tipo de mantenimiento se realiza 
cada tanto, teniendo en cuenta que la obra queda expuesto todo el año a la 
intemperie y merced a los fuertes rayos solares y a las intensas lluvias.

 Mural en 4 etapas. 
El referido mural se divide en 4 partes, en la primera se resalta la figura de 
algunos próceres de la Independencia del Paraguay; En el segundo cuadro se 
expresa la preparación para la intimación al Gobernador Español Bernardo de 
Velazco; En el 3º cuadro se representa la intimación a Velazco por parte de los 
Próceres y en el último cuadro se resalta el festejo del pueblo paraguayo.  La 
técnica del esgrafiado, es una técnica extraída de los etruscos y su nombre 
esgrafiado proviene del italiano sgraffiare que significa rasgado. Este mural 
consta de 6 capas superpuestas y de allí nacen los contrastes de colores una 
vez raspados.

ras 6 años de su inauguración, el 

Tatrayente mural dedicado a Itapúa 
vuelve a sentir las manos de su 

autor: Rubén Sykora, quien  reafirma 
con  énfasis  su mensaje. 

 ¿Cuál fue tu primera impresión al 
volver a trabajar con el Mural?

Bueno, la primera impresión de esta tarea 
es rememorar. Me tomó tantas horas de 
estudio e investigación  para realizarla 
para describir sobre lo que significa Itapúa, 
aparte, hacerlo fue un inmenso placer, ya 
que crear una obra artística es como tener 
un hijo, que en este caso no crece en 

Mural a Itapúa reafirma su mensaje 

tamaño, sino que va creciendo cada vez mas con la difusión que se le da, 
y sobre ese punto quiero aprovechar esta oportunidad para agradecer a 
los directicos de la Universidad Nacional de Itapúa.

 ¿Por qué decidiste darle un nuevo matiz a los detalles del 
mural?

Yo no creo haber dado un matiz nuevo al mural Itapúa, sino más bien, lo 
que hice fue darle mayor protección, utilizando un producto que le dio 
mayor brillo a la obra. Ese es el nuevo detalle.

 ¿Existe algún tipo de químico que has empleado en esta 
ocasión y con qué objeto?

El proceso de restauración del mural, consistió en primer lugar en 
fumigar la obra ya que como la misma tiene muchos  relieves que 
posibilitan el acceso a insectos que permiten descomponerla. Luego, se 
procede a una limpieza profunda con distintos  materiales especiales 
para el efecto. Posteriormente, ver la forma de reemplazar  en las partes  
dañadas o agrietadas, por un producto restaurador, digamos en lo que 
respecta a volumen y o relieves, para luego pasar a la parte de pintura y 
posterior barnizado.

 ¿Hay algo que deseas incorporar a tu obra dedicada a 
Itapúa? 

Para mi una obra artística concluida no debe ser modificada. Sí se puede 
hacer, pero yo no comparto ese criterio.

 ¿Qué comentarios sugestivos has recibido desde su 
inauguración?

Los comentarios que he recibido me han hecho crecer muchísimo , ya 
que muchas veces el artista no ve o no se percata de elementos que un 
espectador ve o siente al respecto del tema de la obra.

 ¿Percibes que la gente aprendió a valorar el mensaje de un 
mural? 

Por supuesto que sí. Nosotros somos una comunidad en constante 
crecimiento, en todos los aspectos, social, económico, cultural, entre 
otros. Dentro de este desarrollo, que vamos palpando, está el sentirnos 
nosotros mismos, qué somos, quiénes somos, y dentro de ese concepto 
puedo decir que he podido interpretar y ser interpretado, lo que somos y 
quienes somos, con la realización de este mural dedicado al 
departamento de Itapúa.

 ¿Cuál es el mensaje para los que se interesan en este arte? 
Es lo que digo siempre: hacerlo;  si te interesa. Hoy la tecnología te da 
muchos caminos para aprender, es cuestión de decidirse y empezar.  
Plano personal: Sykora es de nacionalidad paraguaya, Julio Rubén 
Sykora Frisch, nació el 30 de enero de 1966, en el distrito de Cambyreta. 
Es licenciado en Ciencias Contables y Administrativas. Debido a la 
trascendencia de sus obras, ha tenido el reconocimiento de críticos y 
especialistas en su área. Sus trabajos pueden ser admirados en el 
siguiente sitio web: www.rubensykora.com, pudiendo escribir a su 
cuenta de correo: ruben.sykora@gmail.com 

Quizá el arte contemporáneo tenga la intensión  de interpelarnos el saber apreciar a nuestros artistas, el modo en 
que transmiten sus mensajes que, por lo general, son intelectuales. Más allá de lo estético de sus obras, sus 
objetivos nos recuerdan lo que no debemos olvidar. 
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n el Aula Magna de la Escuela de Posgrado, presentan Ey defienden sus respectivos trabajos de investigación 

posgraduados en Maestría en Ciencias Forenses. Los 

futuros magísteres en Ciencias Forenses y sus respectivos 

trabajos de investigación, con la presencia de la Vicerrectora 

como miembro del Tribunal Examinador, Dra. Yilda A. de 

Talavera.

Una vez realizado la presentación oral ajustándose al plan 

de exposición establecido en el Reglamento de tesis de la 

referida de la Escuela de Posgrado y habiéndose 

respondido a las preguntas formuladas, el jurado 

examinador compuesto el: Dr. Pablo Martín Krummel, Dra. 

Perla Sosa de Wood, Lic.MCP. César Roberto Silguero Lobos, 

Abg. MCP. Matilde Elena Moreno Irigoitia y Prof. Dra. 

Escuela de Posgrado - Rectorado UNI

Myriam Fernández. Luego de promediar las puntuaciones 

otorgadas por cada miembro y en base al resultado, se 

calificaron cada una de las tesis con aprobación exitosa.

urante el acto de entrega de becas de estudios a Destudiantes del Departamento de Itapúa, Coordinado 

por la Gobernación de Itapúa y la Entidad Binacional de 

Yacyreta, la Dra. Yilda Agüero de Talavera, Vicerrectora de la 

Universidad Nacional de Itapúa, representó a la institución en la 

persona del Rector, Prof. Ing. Hildegardo Gonzales Irala, quien se 

encuentra en la Provincia del Chaco Austral, República 

Argentina.

Junto a la Dra. Agüero participó del acto el Decano de la Facultad 

de Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura Guaraní, Dr. 

Antonio Kiernyezny Rovate.

Gobernación de Itapúa- Entregan Becas de Estudios con

la presencia de la Vicerrectora de la UNI

Los responsables de cada jefatura del Rectorado de la Universidad Nacional de Itapúa (UNI) se acercaron al despacho del 

señor Rector, Prof. Ing. Hildegardo González Irala, para felicitarle en nombre de todos los funcionarios administrativos y 

académicos de la UNI, al recordarse hoy 3 de diciembre de 2014, un año más de vida institucional.

Feliz Aniversario de la UNI
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Fuente: Dcom/ e‐mail: dcom@uni.edu.py

esde su creación en setiembre de 2011, es la primera vez Dque de la UNI egresan 14 graduados de la carrera de 

grado de Licenciatura en Administración de 

Cooperativas de la Sede en el distrito de San Pedro del Paraná, 

departamento de Itapúa. 

Son egresados de la Facultad de Ciencias Agropecuarias y 

Forestales (FaCAF). También recibieron sus títulos de Ingenieros 

Agropecuarios, 12 nuevos profesionales. Fue el Rector de la UNI, 

Prof. Ing. Hildegardo González Irala, quien hizo entrega de los 

títulos registrados de antemano en el Ministerio de Educación y 

Cultura (MEC), a los 26 nuevos profesionales de la Promoción 

2014, "Ñamombarete ñane guaraní ñe'eme".

De igual modo, los nuevos profesionales Ingenieros 

Agropecuarios - quinta promoción la Sede FaCAF General Artigas, 

recibieron sus respectivos títulos, de manos del Decano, el Prof. 

Ing. Agr. Rubén Ferreira Martínez, quien dejó un mensaje a los 

profesionales: "Que transmitan los conocimientos técnicos y 

científicos a los sacrificados productores, que encuentre en 

ustedes una luz de esperanza para soñar en días mejores”

 Medalla de Oro
ecibió el Diploma de Honor y Rl a  Medal la  de  Oro ,  la  

Licenciada en Administración 

de Cooperativas, Fátima Rosana 

Núñez Molinas, Mejor Egresada y 

Estudiante Sobresaliente de la FaCAF.

El público apreció las palabras de la 

Mejor Egresada, Lic. Fátima Núñez. 

"Nos llega de alegría para honrar a 

esta prestigiosa casa de altos estudios 

UNI, la nobleza obliga a reconocer y 

Primeros Licenciados en Administración 

de Cooperativas en la Sede San Pedro del Paraná 

 Palabras del Rector 

de la UNI  en la Sede San Pedro
ragmentos del discurso del Rector, Ing. Hildegardo González FIrala, quien resaltó los acontecimientos más importantes que  

posibilitó la concreción de nuevos graduados en la Sede San 

Pedro del Paraná. "No puedo sustraerme en este trascendental 

acto de la entrega de títulos a la primera promoción de la 

licenciatura  y la quinta promoción de Ing. Agropecuarios de la 

sede Artigas. El cumplimiento de sus sueños se está produciendo 

hoy y en tan corto tiempo. Recuerdo que ayer veníamos a 

inaugurar la Sede. 

Este no solo es un proyecto gestado por la UNI, sino es un proyecto 

gestado con el amigo Juan Afara, entonces, al frente de la 

Gobernación de Itapúa, quien en varias ocasiones, con el actual 

Gobernador /Roberto Gneiting) y otras personas, me han visitado 

diciéndome que San Pedro del Paraná es una población que 

necesitan de la presencia de una universidad pública (refiriéndose 

a la UNI). Así empezamos a diseñar y a trabajar con ellos, con el 

equipo académico de la UNI y técnico  para ver como podernos 

aterrizar en San Pedro del Paraná. Aterrizar digo, por que la UNI, 

donde va a afincarse, ya queda comprometida con su comunidad, 

con su realidad y su cultura. La UNI queda a acompañar a todas las 

personas, como decía el sacerdote de nuestra ceremonia, la "la 

oikotevemía jaipytyvoara". 

Hemos analizado la verdadera necesidad en San Pedro del Paraná. 

Concluimos en trabajar con los hombres en su formación para 

relacionarse con los hombres. Vimos que la gran dificultad era de 

organizarse, a través de las asociaciones, de las empresas, de las 

cooperativas. Tal vez, por que existe muy poca cultura de 

cooperativas instalada en este sector. Entonces, creímos necesario 

diseñar una nueva carrera de grado.

Lo hicimos de la mano de expertos académicos, en consulta con la 

INCOOP que es la central de cooperativas del país que regula las 

actividades cooperativas, de tal manera a darle oportunidad de 

San Pedro del Paraná. Deseamos que la Sede sea el centro 

generador de los recursos humanos para toda Itapúa, y de ser 

posible para el Paraguay. Que sea de las personas y de los jóvenes, 

de expertos en la administración de las finanzas solidarias. 

¿Qué es lo que diferencia las cooperativas de las empresas 

financieras?: La solidaridad entre sus socios. Esto es lo que necesita 

el pequeño productor, los 

habitantes de más escasos 

recursos. Los poderosos no 

necesitan asociarse en 

sociedades solidarias, ellos 

ya realizan la solidaridad 

d e n t r o  d e  l a  

responsabil idad social 

como empresa (…)

agradecer la oportunidad de hombres y mujeres hoy nos 

integramos a los espacios de desarrollo intelectual de la zona", 

según expresó. 

Asimismo, recibieron Certificados de Reconocimientos, por 

conformar el Cuadro de Honor, los Licenciados en Administración 

de Cooperativas: Leticia Cabrera; Gustavo Martínez; Diana Otazú; 

Diego González y Fátima Núñez. Entre otras entidades 

cooperativas, estuvo presente, el Presidente de la Cooperativa del 

Sur, Ltda., Abg. Feliz Ramírez; Lic. Andrés Villalba; Presidente de la 

CENCOSUR; Solano Gamarra, Coordinador del Centro de 

Investigaciones Pecuarias (CIPI); Agustín Konrrad, Presidente de la 

Cooperativas Colonias Unidas, entre otros.
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n la Sede UNI de Coronel Bogado, tras un acto realizado Eel 26 de noviembre, en el Centro Social de Coronel 

Bogado, egresaron 52 nuevos profesionales en las áreas 

de Administración, Contabilidad y Ciencias de la Educación 

con énfasis en Orientación, Evaluación Educacional, Ciencias 

Básicas, Ciencias Sociales con especialización en Trabajo Social 

y en Tecnología Educativa. La ceremonia de egreso se llevó a 

cabo en el Centro Social de Coronel Bogado. 

Del acto protocolar participaron el Prof. Ing. Hildegardo 

González, Rector, la Dra. Yilda Agüero de Talavera, 

Vicerrectora; la Dra. Lucila Bogado de Scheid, Directora 

General de Investigación y Extensión; la MSc, Dina Matiuda, 

Directora Académica, la Lic. Rosa Vallejo de Cuella, Directora 

de la Sede de Coronel Bogado, el Dr. René Arrúa Torreani, 

Decano de la FaCEA, Dr. Antonio Kiernyezny, Decano de 

Humanidades. , Secretaria de Educación de la Gobernación de 

Itapúa en nomre y representación del Sr. David Franz Kugler. 

Asimismo estuvieron presentes el Lic. Héctor Fabián Céspedes 

intendente de la Municipalidad de Coronel Bogado, Cristian 

Brunaga y Juan Ramírez, Concejales departamentales en 

representación del Dr. Luis Gneiting, Gobernador de Itapúa. 

Igualmente contó con la presencia de vicedecanos, directivos, 

decanos, docentes de la UNI, autoridades locales e invitados 

especiales. El discurso institucional estuvo a cargo de Dr. René 

n la Sede de María Auxiliadora de la UNI, 57 nuevos Eprofesionales recibieron sus respectivos títulos de grados. 

La ceremonia de egreso se realizó el 10 de diciembre en el 

salón de actos del Colegio "Espíritu Santo". Recibieron sus títulos, 

Licenciados en Administración (11), Ciencias Contables (17), 

Ciencias Jurídicas (4), Licenciados en Psicología con énfasis en 

Psicología Clínica (7) y Licenciados en Tecnología Educativa (16) y 

Licenciados en Ciencias de la Educación (2) recibieron sus 

respectivos títulos de grados. El acto se inicio con la marcha 

procesional de los egresados y padrinos. Posteriormente la 

entonación del Himno Nacional Patrio. La invocación religiosa 

estuvo a cargo del Diácono Rodolfo Areco, de la Parroquia "María 

Auxiliadora".

Posteriormente el discurso institucional la brindó el Dr. Antonio 

Kiernyezny Rovate Decano de Humanidades. Luego, la Sra. 

Vicerrectora tomó el juramento a los egresados, seguidamente 

hizo entrega de distinciones honoríficas a los mejores egresados 

de la Sede de María Auxiliadora. Finalmente, en nombre de los 

egresados habló la Lic. Yexcy Romina Amarilla Báez, Mejor 

Egresada de la Carrera de Psicología Clínica.

motiva fue la ceremonia de graduación en la Sede del Edistrito de Natalio. Egresaron allí 62 nuevos 

profesionales entre Ingenieros Agropecuarios (24), 

Licenciados en Administración (20), Licenciados en Ciencias 

Contables (9), Abogados/as (9), quienes recibieron sus 

respectivos títulos de grados, promoción denominada. La 

ceremonia se cumplió en el Polideportivo Municipal. El acto se 

desarrolló el 5 de diciembre en el Polideportivo Municipal de 

la ciudad de Natalio.

Presidió el acto, el Prof. Ing. Hildegardo González, Rector de la 

UNI, acompañado de la Dra. Yilda Agüero de Talavera, 

Vicerrectora. Participaron también, los Decanos de la Facultad 

de Ciencias Económicas y Administrativas (FaCEA) Dr. René 

Arrúa; de la Facultad de Ciencias Agropecuarias y Forestales 

Ceremonia en la Sede Coronel Bogado de la UNI

Arrúa Torreani, Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y 

Administrativas (FaCEA). Posteriormente el Prof. Ing. Hildegardo 

González, tomó juramento a los egresados, para luego dar lugar a la 

entrega de títulos de grado y distinciones honoríficas.En 

representación de los egresados habló Mariela Sosa Paredes, Mejor 

Egresada y estudiante sobresaliente de la Carrera de Licenciatura en 

Trabajo Social de la Facultad de Humanidades de la Sede de Coronel 

Bogado.

Posteriormente el momento artístico estuvo a cargo del coro de la UNI 

Sede Coronel Bogado dirigido por el Prof. Darío Morel. Finalmente se 

realizó la marcha procesional de despedida de los egresados, para 

posteriormente realizarse un brindis de honor.

Emotiva ceremonia de graduación en la Sede María Auxiliadora

Solemne ceremonia en la Sede en la Sede Natalio 
(FaCAF), Ing. Rubén Genciano Ferreira y de la Facultad de Ciencias 

Jurídicas Abog. Gustavo Miranda, la  Dra. Lucila Bogado de Scheid, 

Directora General Académica de Investigación y Extensión, la MSc. 

Dina Matiauda, Directora Académica de la UNI. 



l cierre de las ceremonias de egresos se dio lugar el 18 de Ediciembre, en el local del SUM  del Campus Encarnación. 

Estuvieron allí familiares, amigos, invitados especiales, 

catedráticos y directivos académicos de universidades 

privadas quienes con cerrado aplauso acompañaron la 

entrega de los títulos de grado a los nuevos egresados. 

Presidió el acto de graduación, el Prof. Ing. Hildegardo 

González, Rector de la UNI; acompañado por la Dra. Yilda 

Agüero de Talavera, Vicerrectora de la UNI, el Gobernador de 

Itapúa, Dr. Luis Gneiting, el Abog. Joel Maidana Vega, 

Intendente Municipal de Encarnación. También estuvieron 

presentes todos los decanos de las Facultades del Campus 

Encarnación, directivos, cuerpo docente y administrativo de la 

Universidad y demás autoridades religiosa, civiles y militares.

Este importante evento inició, como es costumbre, con la 

entrada de los graduados junto a sus respectivos padrinos, en 

medio de aplausos y muestras de alegría de parte de todos sus 

familiares presentes, para luego de tomar sus respectivos 

asientos, proceder  a entonar el Himno Nacional del Patrio. 

Acompañó magníficamente este instante, la Orquesta de 

Cámara de la Universidad Nacional de Itapúa, bajo la Dirección 

del Prof. Alfonzo Garay y en la voz de la joven artista, Angélica 

Rodríguez. La invocación religiosa estuvo a cargo del Mons. 

SOLEMNE ACTO DE 

GRADUACIÓN DE LA UNI, 

                        PROMOCIÓN 2014: 

"ÑAMOMBARETE ÑANE GUARANÍ ÑE'?" 

PROMOCIÓN 2014: 

"ÑAMOMBARETE ÑANE GUARANÍ ÑE'?" 

Gilberto Penayo, Vicario General de la Diócesis de Encarnación. 

Posteriormente el Sr. Rector dirigió el discurso institucional para 

luego realizar el acto de juramento de los egresados y discurso 

institucional. Posteriormente se llevó a cabo la entrega de 

títulos de grado de manos del Sr. Rector de la UNI, la 

Vicerrectora de la UNI, el Secretario General de la UNI, Abg. 

Néstor Ibañez Miranda, y de los respectivos Decanos de las 

Carreras Ingeniería, Medicina, Ciencias Económicas y 

Administrativas, Humanidades, Ciencias Jurídicas, Ciencias y 

Tecnología.

 Distinciones honoríficas y medallas de oro
El Sr. Rector, acto seguido hizo entrega de distinciones 

honoríficas y medallas de oro a los mejores egresados y 

estudiantes sobresalientes. Igualmente distinguieron a los 

mejores egresados el Gobernador de Itapúa, Dr. Luis Gneiting, 

quien entregó distinciones a nombre de la Vicepresidencia de la 

República Lic. Juan Eudes Afara y luego hizo lo propio el 

Intendente Municipal de Encarnación, Abog. Joel Maidana 

Vega.

En representación de los egresados habló Juan Manuel Aranda, 

Lic. en Ciencias de la Educación de la Facultad de Humanidades, 

Ciencias Sociales y Cultura Guaraní. Finalmente se realizó la 

marcha procesional de despedida de los 

egresados, para posteriormente realizarse un 

brindis de honor.

 Ceremonia de graduación en el 

Campus Central
 En el Campus de Encarnación de la UNI egresaron 

238 nuevos profesionales en las ramas de 

Ingeniería Electromecánica, Ingeniería Civil, 

Ingeniería en Informática, Médicos Cirujanos, 

Ingen ier ía  Comerc ia l ,  L i cenc iados  en  

Administración, Licenciados en Contabilidad, 

Licenciados en Humanidades, Ciencias Jurídicas, 

Ciencias y Tecnología.

El Acto de Graduación es uno de los momentos más importantes de la vida 

universitaria. Un día inolvidable tanto para los alumnos como para sus familiares. En 

un marco de algarabía y reconocimiento por todo el esfuerzo vertido tras sus pasos por 

las aulas de la Universidad Nacional de Itapúa (UNI). Mas de 430 nuevos profesionales 

en las diversas áreas del conocimiento se han graduado en el Campus UNI Encarnación, 

Coronel Bogado, Natalio, María Auxiliadora, General Artigas y San Pedro del Paraná.

Fuente: Dcom/ e‐mail: dcom@uni.edu.py12



l Ing. Hildegardo González Irala emitió un emocionado Ediscurso durante el acto de egreso. Auguró éxitos a los 

nuevos egresados y manifestó, por sobre todas las cosas, mi 

gran alegría, por el magnífico marco de egresados, de padres, 

familiares, padrinos, invitados especiales que colmaron el Salón 

de Usos Múltiples del Campus de Encarnación". Celebró que la 

UNI pasa por un momento fulgurante de su historia por todos los 

logros nacionales e internacionales, tanto en el ámbito dirigencial, 

calidad académica y avance en el campo investigativo y desarrollo 

edilicio.

Resaltó que los egresados de la UNI por su alta preparación 

académica no sólo está preparado para servir a la región, "sino al 

país y en el campo internacional, gracias a la universalización de la 

Institución que permite a sus egresados tener una mirada global, y 

que justamente egresan cuando el gobierno precisa de 

profesionales bien formados". Subrayó la preparación y la calidad 

formativa de cada uno de los profesionales que egresan de las 7 

facultades, resaltando que "cada una de sus cualidades, a partir de 

ahora, pueden contribuir decididamente en el desarrollo y 

sostenimiento del país".

Agradeció la presencia del Gobernador Dr. Luis Gneiting y lo 

consideró un colaborador estratégico de la Universidad, por las 

decididas ayudas brindadas para la inserción de obras de 

infraestructuras tanto a nivel local y regional para la instalación de 

las sedes de la Universidad en puntos estratégicos del 

uan Manuel Aranda, Lic. en Ciencias de la Educación de la 

JFacultad de Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura 

Guaraní, habló en representación de los egresados. Agradeció 

a las autoridades de la universidad, docentes, egresados, 

autoridades y familiares presentes. "Queda un compromiso con la 

UNI, que es la de proseguir con las especializaciones y mantener 

una formación continua, pues los tiempos actuales así lo exige, de 

manera a aportar al desarrollo científico y tecnológico a la 

sociedad", exclamó al comienzo.

Después afirmó: "Hoy la UNI nos otorga un título académico para 

ejercer nuestra profesión, queda en cada uno de nosotros honrar 

tal posibilidad con dignidad profesional, recordando siempre 

exaltar el compromiso asumido con competencia y calidad, 

condiciones ineludibles para asegurar un liderazgo pleno en lo 

personal y profesional, comprometido con uno mismo, con la 

Departamento, y últimamente 

para la construcción del albergue 

universitario en el Campus 

Encarnación y para la construcción 

de un edificio de 3 plantas para el 

laboratorio de agua y tratamiento 

de residuos. Igualmente extendió 

sus agradecimientos al titular de la 

comuna local ,  Abog.  Joel  
Maidana, por su estrecha colaboración con la Universidad 

Nacional de Itapúa.

"Queridos egresados y familiares, permítanme expresar hoy mi 

satisfacción. Hoy es una gran fiesta, estamos festejando los logros 

de los que egresan y los logros de la Universidad, por las carreras 

acreditadas a nivel nacional e internacional, por la cantidad de 

estudiantes, docentes que usufructúan becas del consorcio 

internacional Erasmus de la Comunidad Europea y por la 

proyección internacional de la UNI en el plano nacional, ocupando 

espacios de decisión en el ámbito de la educación superior y a 

nivel internacional en su consorciamiento con el ZICOSUR y 

AUGM". Exhortó a los egresados a la formación continua 

"Nosotros desde la Universidad estaremos proveyendo la 

oportunidad nacional y la oportunidad internacional para que 

ustedes puedan proseguir con esos estudios, Hagan honor a la 

Universidad", finalizó.

Expresiones del Rector 

Discurso en representación de los egresados

familia y el país". En otro momento 

agradeció a la institución por brindar 

un espacio de crecimiento personal y 

preparación profesional, por la 

formación de calidad en cada uno de 

los estamentos, "prueba de ello son 

las carreras acreditadas y muchas 

más en proceso de acreditación, 

a d e m á s  d e l  e s p a c i o  y  

reconocimiento ganados a nivel 

internacional a través de su activa participación en redes como 

ZICOSUR Universitario, AUGM y los Consorcios Erasmus". 

Finalmente se dirigió "a los profesores y profesoras, que supieron 

formarnos con el rigor científico, guiarnos y apoyarnos con 

sabiduría en nuestra superación, nuestra inmensa gratitud". 

l Ing. Hildegardo González Irala emitió un emocionado Ediscurso durante el acto de egreso. Auguró éxitos a los 

nuevos egresados y manifestó, por sobre todas las cosas, mi 

gran alegría, por el magnífico marco de egresados, de padres, 

familiares, padrinos, invitados especiales que colmaron el Salón 

de Usos Múltiples del Campus de Encarnación". Celebró que la 

UNI pasa por un momento fulgurante de su historia por todos los 

logros nacionales e internacionales, tanto en el ámbito dirigencial, 

calidad académica y avance en el campo investigativo y desarrollo 

edilicio.

Resaltó que los egresados de la UNI por su alta preparación 

académica no sólo está preparado para servir a la región, "sino al 

país y en el campo internacional, gracias a la universalización de la 

Institución que permite a sus egresados tener una mirada global, y 

que justamente egresan cuando el gobierno precisa de 

profesionales bien formados". Subrayó la preparación y la calidad 

formativa de cada uno de los profesionales que egresan de las 7 

facultades, resaltando que "cada una de sus cualidades, a partir de 

ahora, pueden contribuir decididamente en el desarrollo y 

sostenimiento del país".

Agradeció la presencia del Gobernador Dr. Luis Gneiting y lo 

consideró un colaborador estratégico de la Universidad, por las 

decididas ayudas brindadas para la inserción de obras de 

infraestructuras tanto a nivel local y regional para la instalación de 

las sedes de la Universidad en puntos estratégicos del 

uan Manuel Aranda, Lic. en Ciencias de la Educación de la 

JFacultad de Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura 

Guaraní, habló en representación de los egresados. Agradeció 

a las autoridades de la universidad, docentes, egresados, 

autoridades y familiares presentes. "Queda un compromiso con la 

UNI, que es la de proseguir con las especializaciones y mantener 

una formación continua, pues los tiempos actuales así lo exige, de 

manera a aportar al desarrollo científico y tecnológico a la 

sociedad", exclamó al comienzo.

Después afirmó: "Hoy la UNI nos otorga un título académico para 

ejercer nuestra profesión, queda en cada uno de nosotros honrar 

tal posibilidad con dignidad profesional, recordando siempre 

exaltar el compromiso asumido con competencia y calidad, 

condiciones ineludibles para asegurar un liderazgo pleno en lo 

personal y profesional, comprometido con uno mismo, con la 

Departamento, y últimamente 

para la construcción del albergue 

universitario en el Campus 

Encarnación y para la construcción 

de un edificio de 3 plantas para el 

laboratorio de agua y tratamiento 

de residuos. Igualmente extendió 

sus agradecimientos al titular de la 

comuna local ,  Abog.  Joel  
Maidana, por su estrecha colaboración con la Universidad 

Nacional de Itapúa.

"Queridos egresados y familiares, permítanme expresar hoy mi 

satisfacción. Hoy es una gran fiesta, estamos festejando los logros 

de los que egresan y los logros de la Universidad, por las carreras 

acreditadas a nivel nacional e internacional, por la cantidad de 

estudiantes, docentes que usufructúan becas del consorcio 

internacional Erasmus de la Comunidad Europea y por la 

proyección internacional de la UNI en el plano nacional, ocupando 

espacios de decisión en el ámbito de la educación superior y a 

nivel internacional en su consorciamiento con el ZICOSUR y 

AUGM". Exhortó a los egresados a la formación continua 

"Nosotros desde la Universidad estaremos proveyendo la 

oportunidad nacional y la oportunidad internacional para que 

ustedes puedan proseguir con esos estudios, Hagan honor a la 

Universidad", finalizó.

Discurso en representación de los egresados

familia y el país". En otro momento 

agradeció a la institución por brindar 

un espacio de crecimiento personal y 

preparación profesional, por la 

formación de calidad en cada uno de 

los estamentos, "prueba de ello son 

las carreras acreditadas y muchas 

más en proceso de acreditación, 

a d e m á s  d e l  e s p a c i o  y  

reconocimiento ganados a nivel 

internacional a través de su activa participación en redes como 

ZICOSUR Universitario, AUGM y los Consorcios Erasmus". 

Finalmente se dirigió "a los profesores y profesoras, que supieron 

formarnos con el rigor científico, guiarnos y apoyarnos con 

sabiduría en nuestra superación, nuestra inmensa gratitud". 

Fuente: Dcom/ e‐mail: dcom@uni.edu.py
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e realizó con éxito en fecha 14 y 15 

Sde noviembre el Primer Seminario 

de Energía y Medio Ambiente, 

organizado por la FIUNI. En el mismo 

participaron alumnos estudiantes de 

diversas universidades locales y 

reg iona les ,  a s í  como tamb ién  

profesionales que se acercaron de 

distintos puntos del país.

Para el Acto de Apertura se contó con la 

presencia de autoridades locales y 

nacionales como ser el Senador 

Nacional, Arnoldo Wiens, actual 

Presidente de la Comisión de Energía, 

Recursos  Natura les ,  Poblac ión ,  

Producción y Desarrollo Sostenible de la 

Cámara de Senadores, quien como 

disertante de la jornada, propuso un 

análisis del tratado de Yacyreta.

También estuvieron presentes el Lic. 

Walter Harms, Diputado Nacional por el 

Departamento de Itapúa y la MSc. 

Cristina Morales, Ministra de la Secretaría 

del Medio Ambiente de la Presidencia de 

la República, ambos disertantes de la 

Jornada.

Se contó con 190 participantes 

inscriptos, entre ellos estudiantes y 

profesionales del área de Energía y 

Medio Ambiente.

Primer Seminario de Energía y Medio Ambiente - SEMA 2014

a edición XXXVI de las Jornadas Sudamericanas de LIngeniería Estructural, que se desarrolló en Montevideo, 

Uruguay desde el 19 al 21 de Noviembre de 2014, contó 

con la participación de una delegación de la Facultad de 

Ingeniería de la Universidad Nacional de Itapúa.

Participación en Jornadas 

Sudamericanas de Ingeniería Estructural

Durante las Jornadas se han presentado los siguientes trabajos 

de investigación desarrollados en la FIUNI: Estudio de 

dosificaciones para la elaboración de hormigón poroso, 

autores: Gustavo Chávez e Iván Semeniuk, José Luis Gutiérrez; 

Estudio Numérico experimental y rehabilitación de vigas de 

hormigón armado sometidas a cargas semicíclicas, 

autores:José Luis Gutiérrez, Gustavo Chávez, Lorena Guido y 

Jacob Oda; Evaluación experimental y numérica del 

comportamiento de ménsulas de hormigón armado, autores: 

José Luis Gutiérrez, Philip Gallas, Javier Galarza y Gustavo 

Chávez. Se ha concretado el compromiso de los asistentes para 

participar de las siguientes Jornadas Sudamericanas de 

Ingeniería Estructural a desarrollarse en el año 2016, en la 

ciudad de Asunción.

n fecha 11 de diciembre, en la EFacultad de Ingeniería de la UNI 

(FIUNI) firmó un importante 

convenio de cooperación con la 

Organización No Gubernamental 

"Social Team", esta organización se 

encuentra trabajando en la Escuela Río 

Paraná de la ciudad de Encarnación, y 

se han acercado hasta la Facultad de 

Ingeniería con el fin de solicitar apoyo 

en el marco de trabajos de Extensión 

Universitaria para los trabajos a realizar 

en dicha institución.

Se ha firmado un convenio marco de 

mutua cooperación mediante el cual se 

van a preparar los proyectos de 

extensión universitaria con los cuales 

se pueda apoyar el trabajo realizado en 

favor del desarrollo de la comunidad 

educativa de la mencionada institución 

en el transcurso del año 2015.

Convenio de cooperación con la organización "Social Team”
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Medicina

Fuente: María Soledad Vergara / e‐mail: medicina@uni.edu.py

iel a su Misión y Visión de formar Fmédicos capaces de satisfacer las 

necesidades de salud del individuo y de 

la comunidad, promoviendo la investigación y 

la extensión en pro del conocimiento científico 

y la proyección comunitaria y ante el desafío 

de ser una Institución reconocida por la 

formación de profesionales médicos que 

brindan atención de calidad y cumplen un rol 

humanitario y comunitario a través de la 

extensión y la investigación, la Facultad de 

Medicina UNI, ha llevado adelante un gran 

número de actividades académicas que no 

sólo han beneficiado a nuestros estudiantes, 

sino también a toda la comunidad itapuense, 

al Paraguay y a países vecinos.

Intenso y exitoso año 

para la Facultad de Medicina

Así, han sido atendidas en sus consultorios 2650 pacientes, en las 

especialidades de Pediatría, Cirugía General, Clínica Médica, 

Medicina Familiar , Flebologia y Cirugía vascular, Traumatología, 

Neurología infantil, Otorrinolaringología, Cardiología, 

Dermatología y Ginecología. Igualmente fueron tomadas en su 

laboratorio más de 2730 muestras para análisis clínicos, que 

sirvieron de base a investigaciones llevadas a cabo en la 

Institución.

 Trabajos de Extensión Universitaria
También se ha trabajado seria y comprometidamente con las 

actividades y trabajos de extensión, realizando y apoyando 

charlas, simposios y congresos. Además de la  determinación de 

grupo sanguíneo y factor RH, hemoglucotest ,valoración de los 

signos vitales, distribución de materiales educativos e 

informátivos, etc, en  jornadas de proyectos como: UNI VIDA, 

Dengue, Proyecto de Alfabetización  UNI -ROTARY CLUB, Lucha 

contra los diferentes tipos de  cáncer, la diabetes, la tuberculosis, la 

hipertensión, la chikungunia y otros, que fueron  coordinadas 

conjuntamente por la Direcciones de Docencia, Extensión e 

Investigación y de Posgrado y apoyadas por los estudiantes y 

funcionarios esta Unidad Académica.

Los estudiantes de Medicina han brillado a nivel nacional e 

internacional obteniendo primeros puestos por trabajos 

presentados en Congresos de Paraguay, Chile y Argentina. Así 

como los reconocimientos por su excelente desempeño 

académico en el Programa de Intercambio de la AUGM, en la UBA 

de Buenos Aires - Argentina, la UDELAR de Montevideo - Uruguay 

y la UNNE de Corrientes - Argentina. Así mismo, se ha puesto a 

consideración de la Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación 

de la Educación Superior ANEAES el Posgrado de Pediatría y ha 

dado el Aval Académico al Posgrado de Medicina Interna del 

Hospital Nacional de Itaugua. Este último, así como las 

especializaciones  en Medicina Interna; Pediatría; Medicina 

Familiar; Ginecología y Obstetricia; Cirugía General; Traumatología; 

Metodología de la Investigación Científica Aplicada a la Salud; 

Nutrición Clínica; Docencia Universitaria con Énfasis en Salud; 

Epidemiología con Énfasis en Estadística aplicada a la Ciencia de la 

Salud; Hipertensión Arterial y Factores de Riesgo Cardiovascular; 

Geriatría y Gerontología; los diplomados en Emergencias 

Pediátricas; Ecografía, Ginecológicas y Obstetricas; Actualización 

en Urgencias Médicas en Adulto, Urgencias Obstétricas y 

Perinatológicas y el Masterado en Nutrición Clínica, pasó a ser 

parte de  la lista de posgrados realizados en la Institución, que 

cuenta con 245 alumnos y 165 egresados. Todo esto sin contar con 

la próxima habilitación del posgrado en Anestesiología.

Para finalizar es importante resaltar la confianza en la gestión y 

transparencia, que familias paraguayas y extranjeras, han 

depositado en la Facultad de Medicina, reflejada en los últimos 

Exámenes de Ingreso. Así, esta Unidad Académica ha tenido que 

aumentar las plazas a 5 lugares más, debido a la gran cantidad de 

postulantes que se presentan por año. En el 2014, ingresaron 45 

alumnos de 197 que se presentaron al  examen. 

Estos y muchos otros, han formado parte de la labor de una 

Institución que  comprometida con la educación y la salud, trabaja 

incansablemente en pro del beneficio del país y la región con 

calidad certificada en  la Acreditación dada por la Agencia Nacional 

de Evaluación de la Educación Superior (ANEAES) Resolución Nº 90 

(18/10/2011) y por El Sistema de Acreditación Regional de Carreras 

Universitarias para el MERCOSUR, ARCU-SUR. Acuerdo Nº 

14(18/10/2011)

on intensos trabajos se llevó a cabo 

Cdesde  las 07:00 y hasta las 19:00 del 

sábado 29 de noviembre,  la XII 

CAMPAÑA SOLAR Y DE PREVENCIÓN DE 

CÁNCER DE PIEL 2014. La organización de 

este evento  de la Sociedad Paraguaya de 

Dermatología, estuvo  a cargo en 

Encarnación,  por la Cátedra de Dermatología 

de la Facultad de Medicina UNI,  bajo la 

dirección de la Dra. Adriana González Fleitas .

El programa del mismo se desarrolló en dos 

partes: 1) De 08:00 a 12:00,  Control gratuito 

de manchas y lunares , por parte de siete 

miembros de la Sociedad Paraguaya de 

Dermatología,  especialistas  del área, en los 

consultorios de la Facultad. Allí, fueron 

atendidas cerca de doscientas personas. 2) A 

las  17:00,  en la  Playa San José, el Grupo de 

Teatro Rosemí realizó una  dramatización, 

sobre el daño mortal que representa la 

exposición prolongada al sol, además se 

entregaron  obsequios a los asistentes al 

ritmo de batucadas que amenizaron el 

momento.

Exitosa campaña solar apoyada por  la Facultad de Medicina
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n Seminario Complementario 

Usobre Derecho Laboral se 

desarrolló los días 17  y 18 de 

noviembre en el aula magna de la 

Facultad de Ciencias Jurídicas. Allí se 

trataron temas vinculados al Derecho 

Laboral desarrollado en el IX Congreso 

del Trabajo y la Seguridad Social 

(Asunción), a fin de integrarlos con los 

contenidos del programa de estudios 

de la asignatura.

El mismo constituyó una actividad de 

aprendizaje, reflexión y correlación 

con aspectos esenciales del Derecho 

Laboral. El Seminario se desarrolló 

bajo la coordinación de la Profesora 

A b o g .  M a r í a  C r i s t i n a  M i ñ o ,  

responsable de la cátedra de Derecho 

del Trabajo y la Seguridad Social.

Seminario Complementario de Derecho Laboral

n el marco de la cátedra de EDerecho Procesal Penal II, bajo la 

coordinación de los profesores 

Abog. Luis Alberto García y Abog. María 

Laura Benítez, estudiantes del Quinto 

Curso - Décimo Semestre realizaron un 

simulacro de juicio oral y público.

Este proyecto fue ejecutado el día 

martes 18 de noviembre, en el aula 

magna de la Facultad de Ciencias 

Jurídicas, con la presencia del Decano 

de la Facultad de Ciencias Jurídicas, 

docentes y estudiantes de esta Unidad 

Académica

Simulacro de Juicio Oral y Público

n el marco de la cátedra de Derecho Agrario y Ambiental E"Por un futuro en el que los seres humanos vivan en 

armonía con la naturaleza - Comunidad Saludable"  

denominación del Proyecto de Extensión Universitaria que se 

realizó en el marco de la cátedra de Derecho Agrario y Ambiental, 

cuya responsable es la Abog. Jacqueline Velázquez Haurón.

El proyecto logró involucrar a la institución educativa con la 

comunidad toda concienciando en la eliminación, clasificación y 

reutilización de los residuos. 

Proyectos de Extensión Universitaria
La coordinación del Proyecto estuvo a cargo de la 

estudiante Adriana Jazmín Román Castillo, del Tercer Curso 

- Sexto Semestre.

Los estudiantes llevaron a cabo charlas en los distintos 

colegios de la región de modo a sensibilizar a la 

comunidad educativa acerca de la necesidad de eliminar 

los residuos y reutilizarlos. La meta del proyecto es vivir en 

una ambiente agradable, libre de contaminación.

En el marco de la cátedra de Derecho Romano

Charla sobre Prevención de Bullyng en el Colegio Espíritu 

Santo de la localidad de Natalio a cargo de los estudiantes 

del primero, segundo, tercero y quinto de la carrera de 

Derecho de esa sede. Coordinaron las Profesoras Abog. 

Delssy Santa Cruz y Abog. Nilda Caballero.

n la Fundación Divino Niño EJesús del  barr io San 

Pedro."Vive en igualdad y 

sin violencia", Estudiantes de 

Derecho se unieron a la campaña 

iniciada por la Consejería 

Municipal de los Derechos de la 

Mujer.

Capacitación sobre "Violencia 

intrafamiliar y prevención de las 

adicciones" en la escuela Padre 

Kreusser del barrio san Pedro.

Charla sobre "Prevención de la 

violencia familiar" en Carita feliz, 

zona del vertedero,  barrio San 

Pedro - Curupayty.

C a p a c i t a c i ó n  s o b r e  

"Comunicación y afectividad en la 

familia" en Cambyreta.

Charla sobre prevención del Bullyng" 
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a FaCEA está comprometida con el mejoramiento Lcontinuo y permanente de la educación impartida en 

cada una de las aulas, sean éstas en casa central 

Encarnación o en Sedes: María Auxiliadora, Natalio y Coronel 

Bogado, poniendo el mismo ímpetu en cada lugar.

Es por ello que se enfatiza en el desarrollo de las diversas 

estrategias y técnicas de motivar al estudiante, de transmitirles 

el anhelo de convertirse en profesionales competentes, 

eficaces, emprendedores, en líderes capaces de enfrentar los 

desafíos y las infinidades de situaciones que experimentarán 

en sus vidas profesionales.

Estamos abocados a la revisión permanente de los Programas 

de Estudios de las asignaturas con el objetivo principal de 

ofrecer a nuestros estudiantes las herramientas necesarias para 

asumir cargos de relevancia en empresas nacionales e 

internacionales.

Pensando en una educación continua, en la FaCEA se 

desarrollan cursos de capacitación y de especialización y 

diversos programas de posgrado como el Doctorado y las 

Maestrías, que dictados por profesionales de primer nivel, así 

como también se abren espacios para que los estudiantes 

puedan realizar trabajos en contacto con la comunidad 

educativa (extensión universitaria).

 Beneficiarios de becas e intercambios
También enfatizo en las grandes e importantes oportunidades 

que se les brinda a nuestros docentes y estudiantes, quienes 

son beneficiarios de becas e intercambios en el país y en el 

extranjero, de acuerdo a los convenios firmados por la 

Universidad Nacional de Itapúa. Dichos cursos son realizados 

en Universidades del Mercosur - Europa y su duración depende 

del tipo de programa adoptado por los mismos.

Asimismo, la institución ha recibido a estudiantes y docentes 

de diferentes países que han decidido optar por nuestra 

Universidad para realizar la movilidad, atendiendo el prestigio 

alcanzado, por la seriedad, la buena organización, por el trato 

brindado y el espíritu solidario (como buenos paraguayos), 

según manifestaciones de los propios visitantes. Los cursos 

dependen del tipo de actividad y el área seleccionado por los 

beneficiarios, que son de países del Mercosur y Europa.

 Inversiones físicas e infraestructura
En cuanto al aspecto físico de la FaCEA, las diferentes Sedes son 

constantemente destinatarios de mejoras, fortaleciéndose con 

inversiones físicas e infraestructura con el único objetivo de 

que nuestros estudiantes, docentes y funcionarios tengan una 

educación igualitaria y un lugar agradable para la concreción 

de sus respectivas metas.

Importantes logros se han alcanzado, como la firma del 

Convenio Marco de Cooperación Académica Interinstitucional 

entre la FaCEA/UNI y la Facultad de Ciencias Económicas de la 

Universidad de Buenos Aires (UBA), una Universidad que está 

entre las mejores de Sud América. Este es un acuerdo que 

permite dictar Cursos de Posgrado en Economía. 

Administración y Contaduría Pública; la capacitación a 

nuestros profesores, el intercambio entre docentes y 

estudiantes con un régimen que sea establecido entre las 

partes.

Otro hecho resaltante del presente año es la creación de las 

Direcciones de Carreras de Administración, Contaduría Pública 

e Ingeniería Comercial, así como el Departamento de 

Extensión e Investigación, el Departamento de Posgrado y la 

Unidad Operativa de Contrataciones; creaciones que nos 

permitirán seguir creciendo con mayor solidez.

 Becas de Apoyo Económico
Del mismo modo, es importante destacar que nuestros 

estudiantes también tienen la posibilidad de recibir Becas de 

Apoyo Económico ofrecida por la UNI, importes que ayudan a 

los estudiantes a solventar el costo de sus estudios. Este 

beneficio es para aquellos que se destacan por su dedicación al 

estudio y para aquéllos de escasos recursos económicos.

Actualmente, estamos trabajando de lleno por un desafío que 

nos espera el próximo año 2015, es el proceso de la Evaluación 

del Modelo Nacional de las Carreras Licenciatura en 

Administración y Contaduría Pública a fin de responder a la 

convocatoria que vendrá de la Agencia Nacional de Evaluación 

y Acreditación de la Educación Superior (ANEAES), con la 

finalidad de acreditar la calidad académica de las mismas. Este 

es un reto en el cual toda la comunidad educativa (directivos, 

funcionarios, docentes, estudiantes, egresados, etc.) de la 

FaCEA está involucrada y únicamente con el aporte de todos 

podremos calificar y acreditar con los requisitos requeridos.

En fin, existen infinidad de proyectos, ideas y buenas 

intenciones que apuntan al crecimiento y fortalecimiento de 

esta Casa de Estudios y que paulatinamente irán 

concretándose para el beneficio de todos los integrantes de la 

gran familia de la FaCEA. Finalmente, traigo a la memoria este 

pensamiento: El éxito no es un fin, sino el comienzo que 

siempre está en construcción, en la búsqueda de una 

formación integral del Estudiante.

(*) Prof. Dr. René Damián Arrúa Torreani, Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la UNI. 

Mejoramiento continuo y 

permanente de la educación (*)
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l Elenco Teatro de la Universidad Nacional de Itapúa, bajo la Ecoordinación del Departamento de Difusión  Cultural de la 

Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura 

Guaraní y, dirigido por el Prof. Carlos Daniel Piñanez, estreno la 

obra: "Encarnación 1870", el viernes 19 de diciembre en el 

auditorio de la Gobernación de Itapúa, con dos funciones: 19:30 y 

21:20 horas.

Es una obra que versa sobre la Villa Encarnación que ve transcurrir 

sus días entre mujeres, niños y unos pocos hombres, quienes van 

reconstruyendo la ciudad u su historia, afectada por la guerra 

contra la triple alianza. La distancia y la casi nula información 

de la capital hacen que los rumores sean una constante. 

Especulaciones sobre el padre, el marido o el hermano que 

regresa, reviven la esperanza para unos, metras que otros ya 

se resignan a la ausencia de ser querido. Pese a todo, hay 

que subsistir; la cacería, el servicio público e incluso la plata 

yvyvy son opciones válidas para aquel que crea. Diciembre 

de 1870, aparece un soldado, hecha luz sobre el final de la 

guerra, mientras la fiesta del amor está por comenzar para 

estos hijos e hijas de Villa Encarnación, fundada y bendecida 

por el Padre Roque González de Santa Cruz.

Los integrantes del Elenco son: Tomasita: Laura Villalba; 

Delfina: Andrea Romero; Manuelita: Mariza Genes; 

Francisca: Solveig Gross; Cuatrero 1: Samuel Benítez - 

Insaurralde; Cuatrero 2: Elías Ojeda; Cuatrero 3: Iván 

Delgado; Abuela: Liliana Benítez; Luisa: Liz Amarrilla; Amalia: 

Diana Chamorro; Sara: Karina Bustamante; Viuda: Quintina 

Pérez; Ernestina: Julieta González; Virginia: Hilda Ramos; 

Isabel: Nelly Closs; Felisa: Lara Chamorro; Huérfana: Marta 

Brizuela; Victoria: Lorenza Galeano; Cazador: Hisakazu 

Ishibashi; Nieto: Antonio Báez y el General Delgado: 

Antonio Kiernyezny.

Estreno de la Obra Teatral "Encarnación 1870"

l 13 de agosto se dio inicio a las Eclases de Danza Folklórica en la 

Facultad de Humanidades 

Ciencias Sociales y Cultura Guaraní, 

Campus Encarnación, en vista a la 

formación del Ballet Folklórico, de la 

referida Facultad.

Las clases iniciaron un total de 45 

alumnos, provenientes de distintas 

facultades de la UNI. Las clases se 

llevaron a cabo los días sábados de 

09:00 a 11:00 hs., en el Salón de Uso 

Múltiple (SUM). 

Clases de Danza Folklórica 

n la sala del Consejo Superior Universitario, se desarrolló la EDefensa de Trabajo Final de Investigación para acceder al título 

de Magister en Ciencias del Lenguaje y la Literatura, posgrado 

organizado por la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y 

Cultura Guaraní, Campus Encarnación.

Los magísteres y sus respectivos temas, son: Fanni Isabel Insaurralde y 

Fanni Mabel Insaurralde, "La Cortesía verbal en los actos de habla de 

los docentes del nivel medio y técnico en el contexto áulico"; Beti 

Beatriz Neumann y Juana Beatriz Doldán, "La Competencia 

intercultural en la Educación Media."; Sofía FleitasLecoski y Dionisio 

FleitasLecoski"El Bilingüismo Guaraní - Castalleno: Un análisis de 

actitudes y prácticas lingüísticas en las zonas fronterizas Paraguay - 

Argentina"; Gladys Elena Gal "La Implementación del Inglés como 

lengua extranjera en el primer grado de la Educación Escolar Básica 

de los Colegios afectados en el Departamento de Itapúa." ; y, Gustavo 

Ramón Benítez, "Las propuestas para la ortografía de la lengua 

Guaraní." Luego de excelentes defensas orales de los trabajos de 

tesis, que se expusieron ante un calificado Jurado Evaluador 

integrado por la Dra. Yilda Agüero de Talavera, elDr. Antonio 

Flamantes nuevos magísteres en Ciencias del Lenguaje y la Literatura

Kiernyezny, la Dra. Carmen Rivas, la Dra. Perla Sosa, el Dr. Félix 

Enrique Ayala, así como la Dra. Gloria Arias, el Mag. Oscar 

Galeano y la Mag. Liliana Laupischler.

Una vez que los tesistas realizaron la presentación oral, y 

ajustándose al plan de exposición establecido en el 

Reglamento de Tesis de la referida Maestría y habiendo 

respondido a las preguntas formuladas, el Jurado Examinador 

de Tesis procedió a calificar las defensas y luego de promediar 

las puntuaciones otorgadas por cada miembro y en base al 

resultado, se calificó cada una de las tesis.
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Avances de investigación presentan en la FaCyT

n  la Facultad de Ciencias y Tecnología se llevó a cabo, el 

Eseminario Taller de presentación de Proyectos de Investigación 
en las áreas Tecnológica, Alimentos, Ambiente y Sociedad a ser 

ejecutados en el período 2015, Las mismas son realizadas por docentes 
de esta casa de estudios de manera conjunta con los alumnos y bajo la 
coordinación del Departamento de Investigación a cargo de Estelvina 
Rodríguez. 

Los trabajos presentados fueron las siguientes: Efecto inhibitorio de 
macrófitas acuáticas en el crecimiento poblacional de la microalga de 
tipo Microcystissp. De la autora: Victoria López Pereira, Estelvina 
Rodriguez; Reducción de nitrógeno y fósforo en agua residual urbana, 
con Spirulinaplatensis, autora: Julie Samaniego; Evaluación del manejo 
de residuos sólidos domésticos urbanos de la ciudad de Coronel 
Bogado, autor: Jorge Alonso; Caracterización Ambiental del Sub 

Embalse YACUPASO, Encarnación , como base para el desarrollo de la 
conectividad ecológica; autores: Docente Investigadora Alicia Albrecht y 
los Docentes Colaboradores Clara Villalba y Karina Morinigo, Alumno: 
Adriano Arzamendia.

Otros de los temas presentados: Sistema de control electrónico para el 
ahorro del agua en el hogar, con acceso a los datos del consumo vía 
bluetooth y programable por Smartphone, autor: Richard Aguilar; 
Actividad antimicrobiana de los extractos etanólicos de 
T h y m u s v u l g a r i s ( t o m i l l o ) ,  L i p p i a g r a v e o l e n s ( o r e g a n o ) ,  
Rosmarinusoff ic inal is (romero) frente a Escherichiacol i ,  
Staphyloccocusaures, Salmonella Typhimurium, Autora: Mónica Liliana 
Albrecht Encina y Co-Autora: Cinthia Noemi Burgos Cantoni; 
Caracterización físico química de vino elaborado a partir de mango 
criollo, Mangifera Indica L., autora: Sabina Silvero; Efectos de 
biodegradabilidad de las asociaciones microbianas existentes en el 
relleno sanitario de la ciudad de Encarnación sobre polietileno de baja 
densidad, es autora: Patricia Martínez y alumnos de Ingeniería 
Ambiental.

Además se presentaron los siguientes trabajos: Evaluación de métodos 
de desinfección para frutas y hortalizas que se consumen crudo, 
ofertados en el mercado local, cuyos autores son: Patricia Martínez y 
alumnos de Ingeniería en Alimentos; Sistema automático de 
posicionamiento de transporte público de pasajeros urbanos de 
E n c a r n a c i ó n ,  a u t o r a :  J o h a n a  L e z c a n o .  

n la Facultad de Ciencias y Tecnología egresaron 14 nuevos profesionales, 8 

Eegresados en Licenciatura en Ciencia y Tecnología de la Producción 
Aplicada a los Alimentos,  5 nuevos Licenciados en Electrónica, y una 

Licenciada en Informática. 

Flamantes Licenciados en Ciencia y Tecnología de la Producción Aplicada a los 
Alimentos son los siguientes: Cuenca, Adriana Elizabeth; Delgado González, 
Claudia Margarita; Oliveira Martínez, Cristina; Prychodko Osipovich, Ángela Alicia; 
Rysak Rebruk, Daiana Yanet; Segovia Cáceres, Jessica María(Mejor Egresada y 
Estudiante Sobresaliente); Ujie Matsumiya, Janae María Sindy, Zawadski Morstedt, 
Katherine Johana. Nuevos Licenciados en Electrónica: González Larré, Pedro 
Vicente; Nuñez Vázquez, Julio César; Ocampos Amarilla, Jorge Ramón; Ortiz 
Pacheco, Christian Fidel; Sánchez Velazquez, Sofía Diana. Licenciado en 
Informática: Villalba González, Griselda Mabel.

Egresan 14 nuevos Profesionales de la Facultad de Ciencias y Tecnología  

Muestra de parámetros físicos químicos del Río Paraná

lumnos de la carrera de Ing. Ambiental, tomaron muestras de 

Aagua y evaluaron parámetros físico químico del Río Paraná, 
trabajo en conjunto y apoyado por la oficiales Destacamento 

Naval de Encarnación

Acompañó la tarea, la directora de la carrera Estelvina Rodríguez 
quien fue recibida y acompañada por el Comandante del área naval 
de Itapúa, Capitán de Navío DEM. Filemón Duarte Acuña. La tarea 
tuvo igualmente el acompañamiento del segundo comandante 
Teniente Evelio González y el Teniente de Corbeta Luis Alberto 
Delgado, y demás miembros de la mencionada Unidad.

Para este muestreo se utilizaron sensores para mediciones in situ, y 
además se colectaron muestras de diferentes puntos para posterior 
análisis en el laboratorio  y de esta manera también se potencian las 
actividades de campo, trabajo en equipo, prácticas de lecturas de 
parámetros in situ, entre otras competencias necesarias para el 
ejercicio idóneo de la profesión como ingeniero ambiental.
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a Facultad de Ciencias Agropecuarias y LForestales lanzo en su 5º Promoción 12 (doce) 

Nuevos Ingenieros Agropecuarios en la Sede de 

General Artigas y 24 (veinticuatro) Profesionales de la 

misma Carrera en la Sede de Natalio, de esta manera 

totalizando un 180 (ciento ochenta ) Ingenieros/as 

Agropecuarios/as.

La 1º Promoción de la Carrera de Licenciatura en 

Cooperativismo con 14(catorce) Egresados en la Sede 

de San Pedro del Paraná.

l curso fue organizado por la Facultad de Ciencias EAgropecuarias y Forestales, llevado a cabo en el    

Campus de la UNI-Encarnación como Coordinador del 

curso estuvo el Ing. Agr. Orlando Noldin. Como docentes 

estuvieron la MSc. Gloria Ovelar y la MSc. Fanni Ruíz (UNA). 

De esta manera llegando a culminar el curso de Diplomado en 

Bioestadística e Introducción al Diseño Experimental con la 

presentación y defensa oral de trabajos de investigación 

realizados por alumnos, la misma fue presentada y evaluada 

por las docentes, se realizo un acto de clausura con palabras 

del Coordinador del Curso el Ing. Agr. Orlando Noldin, y la 

Ing.Agr.Nelly Venialgo Vice Decana de la FACAF, donde se 

resalto la importancia del curso realizado, y la presencia de dos 

docentes magister en el en Estadística y bioestadística con 

años de experiencia en el área, los alumnos agradecieron a  la 

Universidad Nacional de Itapúa y a la Facultad de Ciencias 

Agropecuarias por la oportunidad de realizar este tipo de 

cursos que son de gran importancia para el crecimiento del 

profesional y muy utilizados en el ámbito de la investigación 

agropecuaria. De esta manera llegando a culminar con éxito.  

os estudiantes: Univ. Francisco LBarboza de la Sede de General 

Artigas y Univ. Juan Gabriel 

Duette de la Sede de Natalio, con total 

éxito ya  regresaron de la  Movilidad 

Escala Estudiantil por la Asociación de 

Universidades del Grupo Montevideo 

en donde desarrollaron un Semestre 

de la Carrera en   la Universidad 

Federal de Paraná de la ciudad de 

Curitiba - Brasil. Por el mismo 

intercambio el estudiante Andrés 

Urquiza proveniente de la Universidad 

Nacional de Rosario desarrollo con 

total normalidad el Semestre en la 

FaCAF/UNI, Sede General Artigas en 

donde realizo su último examen final 

el pasado viernes 19 de diciembre del 

corriente año.

Movilidad Escala Estudiantil AUGM

Curso de Diplomado en

Bioestadística e Introducción al Diseño Experimental

Egresados en las Sedes
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Articulo de Opinión  

Fuente: Susana Lugo/ e‐mail: susanalugorolon@hotmail.com

us esfuerzos se orientan a identificar y potenciar las 

Sfortalezas como ser: egresados que sobresalen como 

profesionales en diferentes áreas del conocimiento, el 

compromiso de sus profesores con la institución, el proceso de 

selección riguroso que asegura estudiantes de  mejor nivel, la 

diversidad de carreras de grado y postgrado que ofrece la 

Universidad  respondiendo a las necesidades de la región y del 

país, la integración con la sociedad a través de actividades de 

extensión, la multiculturalidad de sus estudiantes y docentes.

Lo asignado a la Universidad Nacional de Itapúa representa el 

0.09 % del total del Presupuesto General de la Nación, y el 3,65 % 

del total asignado a las ocho Universidades Nacionales del País. El 

porcentaje de ejecución presupuestaria promedio de la 

Universidad desde 1996 hasta 2013 es del 90 %. 

Entre aspectos a fortalecer mediante la mayor asignación 

presupuestaria en la Universidad Nacional de Itapúa podemos 

señalar, que respondiendo a los ejes del plan estratégico 

teníamos previsto aumentar la cantidad de docentes con cursos 

de posgrado, asimismo el incremento de la inversión en 

incentivos a la producción de conocimientos, estaban previstas 

entre otras las siguientes metas: 67 investigaciones realizadas por 

los investigadores de la Universidad, 19 carreras de grado en 

funcionamiento,  39 carreras de pos grado de diferentes áreas del 

saber, 176 actividades de extensión universitaria, 7 programas de 

intercambio de alumnos y docentes, 500 egresados de programas 

de grado, 400 egresados de carreras de posgrado, 5050 inscriptos 

en carreras de grado, 800 participantes en carreras de posgrado. 

Para lo cual se requería: Crecimiento vegetativo de la Carrera de 

Cooperativismo de la Facultad de Ciencias Agropecuarias y 

Forestales de la Filial San Pedro del Paraná; Bonificaciones y 

gratificaciones para el personal administrativo, técnico y 

directivo; tomando en consideración las disposiciones legales 

vigentes que establecen este beneficio, y el presupuesto 

asignado en este concepto a otras Universidades Públicas; 

Crecimiento vegetativo de la Facultad de Ciencias y Tecnología, en 

las Carrera de Ingeniería Ambiental e Licenciatura Electrónica, y 

en la Filial Mayor Otaño carrera de Licenciatura en Alimentos; 

Escalafón docente para el caso de la incorporación de profesores 

Adjuntos y Asistentes; Incorporación de Profesores  para nuevas 

materias incorporadas en el plan de estudios sobre la base de la 

actualización de los mismos. Así también para la cobertura de las 

áreas de residencia médicas; Incorporación de un incremento de 

los gastos destinados al pago de docentes de posgrado de 

manera a incrementar la cantidad de cursos; Recategorización del 

personal docente (…)

 Políticas Institucionales, bases del Presupuesto

Es como sigue: Formación continua hasta el nivel máximo de 

 

Anteproyecto de 

Presupuesto 2015
Por la Dra. Susana Lugo Rolón 

La Universidad Nacional de Itapúa, desde  su creación se ha constituido en una institución de relevancia para la 

región, al abrir un espacio de formación de alto nivel académico, propiciando el mejoramiento de la calidad de 

vida de la comunidad nacional  y regional en la cual se encuentra inserta. 

 

Anteproyecto de 

Presupuesto 2015
Por la Dra. Susana Lugo Rolón 

La gestión al presente ejercicio arroja los 

siguientes datos
 Calificación en cuanto al cumplimiento de la Ley de 

Información. Pública: Alto Grado de Cumplimiento de 

los criterios establecidos en la Ley 5189/14 (85 % - 99 %)

 MECIP:  Alta Calificación 4,79

 Programas de Intercambio Internacional con Europa: 7 

programas sin costo para el Estado Paraguayo

 Programas de Intercambio Internacional AUGM, 

ZICOSUR: 2 programas con costo compartido.

 Representante de Latindex.

 Carreras Acreditadas ANEAES: 4 Carreras Acreditadas.

 Carreras Acreditadas MERCOSUR: 1 Carrera Acreditada.

 Ejecución del PAC 2013: 100 %.

 Ejecución Presupuestaria en Promedio 1996/2013: 90 %.

 Egresados de Grado y Posgrado al  2013: 5074.

 Programas de Grado y Posgrado: 45.

 Presupuesto 2014: G. 55.391.516.071.

 Presupuesto  2015 (solicitado al MH): G. 80.282.402.610.

 Presupuesto  2015 (aprobado por Cámara de 

Senadores): G. 60.282.402.610

postgrado (pre-grado, especialización, maestría y doctorado); 

Preparación, nivelación y admisión de alumnos a través de la 

selección en base a méritos, aptitudes y conocimientos con plazas 

limitadas; Énfasis en la calidad antes que la cantidad; Actitud 

emprendedora y autogestión eficiente; Promoción del desarrollo 

regional; Actualización permanente de los planes y programas de 

estudio; Consolidación de las relaciones con instituciones 

educativas y organizaciones (públicas y privadas) nacionales e 

internacionales; Desarrollo y perfeccionamiento continúo de los 

recursos humanos; Transparencia en la gestión y la administración 

institucional; Trabajo en equipo mediante la participación y el 

liderazgo democrático; Auto evaluación con miras a la 

acreditación; Fortalecer la investigación en las diferentes áreas del 

saber, y Propiciar acciones para la preservación del medio 

ambiente. 

La tarea de presupuestar en una tarea sin fin, que busca dar 

respuesta a las necesidades crecientes de los beneficiarios de la 

Universidad, sin embargo la decisión final no está en nuestras 

manos. El presupuesto institucional muestra un crecimiento del 

16% anual en promedio en los últimos años, sin embargo la 

variación entre los ejercicios 2013 y 2014 fue de apenas el 1 %, 

mientras que la variación entre los ejercicios 2004 y 2005 fue del 

48%.
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En el 2014 en lo que respecta a Docencia, 

Investigación y Extensión, se han alcanzado logros 

trascendentes.

En el área académica se ajustaron los proyectos de 

habilitación de carreras tanto de la sede central 

como de todas las filiales.

Se realizó la revisión de cargas horarias, de las 

competencias, habilidades y actividades a ser 

logradas a través de la implementación de los 

planes de estudio, de los perfiles de ingreso y 

egreso, así como la verificación de recursos 

humanos existentes.

La UNI cuenta con 7 (siete) Facultades, las cuales 

desarrollan actividades académicas en un total de 

23 (veintitrés) Carreras habilitadas, las cuales han 

brindado a la región, en el año 2014, un total de 

431 (cuatrocientos treinta y uno) egresados.

 

En relación al área de Investigación se pueden 

mencionar como objetivos cumplidos la 

participación auspiciosa en la XXII Jornada de 

Jóvenes Investigadores en la Universidad de Playa 

Ancha - Chile, en el contexto de la Red de 

Universidades del Grupo Montevideo y la 

publicación de 16 artículos científicos, resultados 

de investigaciones realizadas, de los cuales la 

totalidad de los artículos han sido arbitrados por 

especialistas internacionales de diferentes 

disciplinas.

Respecto al eje de Extensión se desarrollaron 

numerosas actividades, de las cuales 89 se 

publicaron en el Anuario de Extensión 2014.

Por la trascendencia adquirida se mencionan por 

ejemplo: la Exposición Bibliográfica que contó con 

la participación de importantes expositores a nivel 

nacional, la Expo Arroz realizada en Carmen del 

Paraná, con una trascendencia local nacional e 

internacional, el primer Congreso Regional de 

Educación Superior cuyo resultado fue exitoso.

En el proceso de internacionalización se visualiza 

un avance significativo en los programas 

estratégicos de Movilidad Estudiantil, Docente, 

Personal de Staff Académico y Administrativo a 

través de las Redes de ZICOSUR, AUGM, los 

programas de ERASMUS de la Comunidad Europea 

y últimamente la Red Ñandutí de la Asociación de 

Universidades Públicas del Paraguay.

Quedan muchas tareas y acciones a ser 

emprendidas porque una institución dinámica y 

progresiva como la UNI avanza en forma 

permanente hacia el logro de los fines para los 

cuales ha sido creada.

Importantes realizaciones 

y logros, año 2014

arias reuniones fueron Vc o n v o c a d a s  p o r  e l  

Consejo Nacional de 

Educación Superior a las que 

asistió la Prof. Lucila Bogado de 

Scheid, en su carácter de 

Representante Docente de las 

Universidades Públicas del 

Paraguay. 

En todas ellas se abordaron temas 

muy in teresantes  que se  

relacionan con políticas públicas 

de Educación Superior de nuestro 

país. Algunos de los aspectos 

r e l e v a n t e s  q u e  p u e d e n  

mencionarse son los siguientes: 

Actividades conjuntas con la 

Agencia Nacional de Evaluación y 

Acreditación de la Educación 

S u p e r i o r  ( A N E A E S ) ;  

Denominación de las Carreras de 

grado; Carga horaria mínima para 

Títulos de grado e  Informes de 

las  d i ferentes  comis iones 

constituidas para las situaciones 

presentadas fundamentalmente 

en lo referente a denuncias 

formuladas.

Reuniones Ordinarias del Consejo 

Nacional de Educación Superior

n la UNI fueron recibidos el EDecano de la Facultad de 

Postgrado y funcionarios 

de la Universidad Nacional de 

Vi l larr ica ,  quienes fueron 

asesorados para la elaboración 

de proyectos de programas de 

postgrado. Fueron recibidos por 

Directivos de la Dirección General 

Académica de Investigación y 

Extensión, quienes compartieron 

sus experiencias en relación a la 

e laboración de proyectos 

académicos, entre otros. 

Reunión con directivos de la Facultad 

de posgrado de la Universidad 

Nacional de Villarrica
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n la Escuela San Miguel Nº 3770, del Bº ESan Pedro Vivienda Etapa IV, de la 

ciudad de Encarnación, durante cinco 

meses se desarrolló el Programa de 

Alfabetización destinado a Jefes de Familia 

organizado por la Universidad Nacional de 

Itapúa (UNI) y el Rotary Club Encarnación . 

Las horas de clase han sido distribuidas entre 

las cátedras de Matemática, Lengua 

Castellana y Guaraní, Ciencias Sociales y 

Educación para la Salud. Además de dictarse 

clases en las asignaturas mencionadas se 

efectuaron  atenciones médicas y psicológicas, charlas y 

capacitaciones en diferentes temas de interés, como: 

derechos y deberes como paraguayos, relaciones 

interpersonales, cuidados y prevenciones sobre la salud, 

además de un Taller de elaboración de productos de 

limpieza y aseo personal.

La Universidad Nacional de Itapúa, brindó los recursos 

humanos, y el Rotary Club de Encarnación los recursos 

materiales para los docentes y alumnos.

En fecha 17 de diciembre se llevó a cabo el acto de Clausura 

del proyecto que contó con la presencia de  directivos, 

funcionarios y docentes  de la Universidad Nacional de  

Itapúa  y Miembros del Rotary Club Encarnación. En esa 

ocasión, la  Coordinadora del Proyecto realizó una  breve 

reseña del programa y  posteriormente las autoridades de 

ambas instituciones procedieron a la entrega de 

certificados a los participantes, instructores y 

colaboradores del curso.   Finalmente los estudiantes  

agradecieron a ambas instituciones  por el apoyo brindado,  

además de amenizar el momento compartido  con  

canciones  y poesías. 

Han culminado el curso 18 jefes de familia. Los mismos han 

mejorado su calidad de vida y la de sus familias, teniendo la 

posibilidad de leer, escribir y realizar operaciones 

numéricas básicas, entre otras habilidades aprendidas 

durante las clases.

Curso de Alfabetización a

 Jefes de Familia del Barrio San Pedro 

on masiva concurrencia de 

Cpúblico se han llevado a cabo 

los Actos de Graduación de la 

Promoción 2014, de los nuevos 

profesionales de la Universidad 

Nacional  de I tapúa,  quienes 

culminaron satisfactoriamente sus 

estudios en las diferentes carreras de 

la Facultad de Ciencias Económicas y 

Administrativas (FaCEA), Ciencias 

Jurídicas, Ciencias Agropecuarias y 

Forestales (FaCAF), Ingeniería (FIUNI), 

Humanidades Ciencias Sociales y 

Cultura Guaraní (FHCSyCG), Medicina 

y Ciencias y Tecnologías (FaCyT), 

tanto en el campus como en las 

diferentes Sedes. Esta promoción ha 

sido la denominada "Ñamombarete 

ñane guaraní ñe'?", con objetivo 

fortalecer y valorar nuestra lengua 

Guaraní. 

En estos actos se ha contado con la 

participó la Dra. Lucila Bogado de 

Scheid, Directora General Académica 

de Investigación y Extensión.

Participación de

la Directora General 

Académica en los 

Actos de Graduación
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Virgen de Itacua: 

Patrona de Itapúa y 

de los humildes (*)

Historia

Miles de devotos y peregrinantes, venidos de diversos puntos de Itapúa, de todo el país, de Argentina y 
Brasil, renovarán hoy su fe ante la virgen de los milagros de Itacuá, patrona de Itapúa, conocida también 
como la "Virgen de los pobres". Año tras año, la imagen sagrada enclavada sobre un peñasco en un codo 
de río Paraná entre Itacuá -Punta de Itacuá- y la Isla Cañete -hoy desaparecida por el embalse de Yacyretá- 
aproximadamente a 9 km. de Encarnación, es visitada por fieles de diversas latitudes que guardan hacia la 
Virgen una inmensa fe y devoción. 

n el Santuario de Itacuá, muchos peregrinantes aseguran en sus 

Etestimonios que recibieron la gracia del milagro de la Virgen, quien 
escuchó sus ruegos y los curó y/o liberó de sus padecimientos.  Si bien la 

imagen de la Virgen de Itacuá, es venerada durante todo el año, su festividad es 
el 8 de diciembre de cada año. La celebración incluye procesión de los fieles por 
el río Paraná en lanchas y canoas y por tierra en vehículos de todo tipo y 
caminatas; participación de la celebración de misa a la que muchos añaden 
pasar el día compartiendo en familia bajo la espesa vegetación.

 LA  APARICIÓN DE LA VIRGEN
Se cuenta que en una madrugada a principios del siglo 20, hizo su aparición  a 
un navegante. La visión era de una imagen santa vestida de blanco. En honor a 
su profunda fe, el navegante colocó un cuadro de una virgen en una de las 
paredes rocosas del lugar, donde hoy es actualmente el santuario de la Virgen. 
Dicha zona era considerado un paso muy peligroso, para canoeros, jangaderos 
y barqueros. En el lugar formaba un peligroso peñón, donde se formaban 
turbulentas aguas entre Ita Cuá y la Isla Cañete. Los navegantes debían hacer 
sonar tres pitadas en saludo a la Virgen, mientras que los canoeros y 
jangaderos, debían recomendarse a la imagen santa para solicitar su 
protección. En caso que se omitía el saludo y la recomendación a la imagen 
santa, alguna tragedia sobrevenía para el escéptico navegante.  

 LA  PRIMERA  IMAGEN
En el año 1945, el monseñor Rodríguez, trajo la primera imagen de la Virgen en 
el lugar, al cual también se llamó "Virgen de la Aurora", que tenía un manto azul y 
velos blancos. Las primeras décadas la peregrinación a Itacuá, se realizaban 
exclusivamente por agua, luego por la vera del río y hacia el año 1968 se abrió 
un camino que comunica entre Encarnación y el santuario. Comenta la dirigente 
laica mariana Norma Cabrera de Larrosa, que la Congregación del Verbo 
Divino, por medio del padre Daniel Linch, consiguió la compra de Tranquilino 
Soria de las primeras cinco hectáreas del actual parque y santuario de la Virgen. 
A su vez, Soria donó dos hectáreas más para la capilla mariana. 

La Congregación del Verbo Divino, por medio del padre Daniel Linch, consiguió 
la compra de las primeras cinco hectáreas del actual parque y santuario de la 
Virgen de su propietario el Sr. Tranquilino Soria. A su vez, Soria donó dos 
hectáreas más para la capilla mariana, con esto se suma 7 hectáreas de 
santuario, con espesa vegetación bañado por las aguas del Paraná. Desde el 
templo donde se realiza la homilía central, y descendiendo unos 250 metros por 

una escalera o rampas que bordea el peñasco se llega a lo alto de la gruta donde 
está enclavada la imagen sagrada de la Virgen de Itacuá. Se menciona que la 
Virgen de Itacuá es una réplica de la Virgen de Banneux de Francia, conocida 
como la "Virgen de los pobres". La imagen de la Virgen del Santuario de Itacuá, 
es una estatua similar a las que envía el Santuario de Banneux. Con los años, el 
santuario de la Virgen de Itacuá ha sufrido transformaciones, y desde el año 
2000 su paisaje natural se revistió de tinte cultural de fácil acceso, motivando 
esto mayor flujo de visitantes.

 EL SANTUARIO DE ITACUA
La Virgen de Itacuá encontró un refugio en un pequeño oratorio que fue erigido 
por un puñado de devotos de la Virgen. El pequeño oratorio de madera ubicado 
en el corazón de un parque rodeado frondosos árboles, ofició de hogar para la 
Virgen de Itacuá donde llegaban a venerarla miles y miles de creyentes y fieles. 
Ante la masiva concurrencia de devotos y fieles, surgieron preocupaciones para 
disponer de mejor acceso y comodidad para los peregrinantes, así es como se 
llevó a cabo un proyecto con un grupo de personas que formaron una comisión 
denominada "Pro Santuario de la Virgen de Itacuá", encabezada por el 
monseñor Claudio Silvero y la contraparte, por directivos de la Entidad 
Binacional Yacyretá. El Arq. José Martínez fue el ideólogo de la creación del 
nicho de piedras preciosas donde se ubicó la imagen de la Virgen traída desde 
Bélgica. 

El acto de bendición de la primera piedra del Santuario de la Virgen de Itacuá se 
realizó el 10 de noviembre de 2002, siendo Sumo Pontífice de la Santa Iglesia 
Su Santidad Juan Pablo II; Obispo de la Diócesis de la Santísima Encarnación, 
Monseñor Jorge Livieres Banks; Superior Provincial de los Misioneros del Verbo 
Divino el R.P. Alfredo Haurón Torres y Cura Párroco de San Roque González de 
Santa Cruz, el R.P. Miguel Hernández Martín. 

El 30 de noviembre de 2003, se inauguró el nuevo templo que acoge a la Virgen 
de Itacuá gracias al empuje y la capacidad de gerenciamiento del Monseñor 
Claudio Silvero, apoyado por una Comisión Pro Santuario, así como por fieles, 
autoridades y personas expectables de la comunidad encarnacena e itapuense. 
En dicha fecha se realizó una solemne Santa Misa Concelebrada por los 
obispos Claudio Silvero, Monseñor Jorge Livieres Bansks, Monseñor Melanio 
Medina, Monseñor Monseñor Yegros y los sacerdotes de todas las parroquias 
de la Diócesis de Encarnación.

(*) Magister Edil Páez Pacheco, Coordinador de Prensa del Departamento de Comunicaciones del Rectorado de la UNI, email: gpacheco@uni.edu.py

El 8 de diciembre de 2013 el 
Monseñor Ignacio Gogorza 
Izaguirre, Obispo de la Diócesis 
de Encarnación, instituye 
oficialmente por Decreto Nº 
256/13 como "SANTUARIO 
DIOCESANO DE LA VIRGEN 
INMACULADA CONCEPCIÓN 
DE ITACUA DE LA DIOCESIS DE 
ENCARNACION".

ELEVACIÓN ASANTUARIO


